
l l Resumimos para nuestros 
lectores la actualidad que hemos 
vivido juntos durante 2023, en la 
que destacamos los efectos de 
la DANA y la llegada del PP a la 
Alcaldía.
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Manifestación 25N: “luchamos y protestamos porque no 
estamos todas, nos faltan las mujeres asesinadas”

 Asamblea de la 
asociación

l l La asociación de vecinos El 
Tajo celebró su asamblea anual 
el 5 de diciembre, en la que 
se evaluaron las actuaciones 
realizadas y se repasaron 
los asuntos pendientes, que 
centrarán en trabajo de los 
próximos meses.           Página 5

 2023 en nuestro 
periódico

l l El 4 de diciembre la asociación de 
vecinos El Tajo se reunió con el alcalde, 
Carlos Velázquez, al que presentó la 
lista de problemas y reivindicaciones 
de nuestro barrio, muchas de ellas 
arrastradas desde hace muchos años. Le 
sugerimos en un editorial que cree una 
comisión de seguimiento sobre el avance 
de las actuaciones en el Polígono.

Página 5 y editorial en pág.3

 Planteamos nuestras 
demandas al alcalde

l l Un vecino del Polígono 
se ve obligado a emigrar 
temporalmente a Madrid 
para ser operado de una 
rodilla, porque en el Hospital 
Universitario de Toledo le dijeron 
que era demasiado mayor.
   Página 8 y editorial en pág. 3  

 Odisea sanitaria 
de un vecino

La asociación de 
vecinos les desea un 
2024 lleno de buenas 
noticias y felicidad
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Teléfonos de interés
l l Punto limpio: Situado al final de la calle Ja-
rama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 y 
de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO.

Asociación de vecinos El Tajo: Estamos en 
el Centro Social Polivalente, en la calle Río 
Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. Nos puedes 
seguir en avetajo.es y en redes sociales. Co-
rreo: avetajo1975@gmail.com

Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud (Urgencias) 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 33 03 02
Concejalía de Servicios Sociales 925 33 03 58
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 33 03 27
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Con-
sumidor 925 33 07 70
Policía Local 925 33 05 00
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

La bella durmiente despertará a 
quienes vayan a contemplarla
l l El Teatro Auditorio El Greco acogerá 
el próximo 7 de enero, a las 19 horas, 
la representación de La bella durmien-
te por el Ballet Nacional de Moldavia. 
La bella durmiente, uno de los ballets 
más famosos del repertorio clásico, 
está basado en el cuento de Charles 
Perrault. Con Música de Tchaikovsky 
y coreografía de Petipa, su argumen-
to es por todos conocido: el día del 
bautizo de la princesa Aurora, el hada 
malvada Carabosse, enojada porque 
no ha sido invitada al evento, le rega-
la a la princesa un huso y anuncia que 
se pinchará con él y morirá. El Hada 
de las Lilas, que aún tiene que ofre-
cer su regalo, promete que Aurora no 
morirá, sino que caerá en un profundo 
sueño del que despertará con un beso 
de amor... Un gran ballet para una gran 
historia de amor. 

El Ballet Nacional de Moldavia tie-
ne sus raíces en la danza étnica de 
la antigua Grecia, Roma y los pue-
blos de los Balcanes. En 1957, los 

coreógrafos de la Escuela de Lenin-
grado Vladimir Tkhonov, Petr Leonar-
di, Vitalie Poklitaru, Vera Salkutan y 
Claudia Osachi, se instalan en Chisi-
nau y fundan una Compañía de Ballet 
a la que se incorporan los famosos 
bailarines Galina Melentieva y Pavel 
Fesenko. La Compañía del Ballet  tiene 

giras por Europa todos los años des-
de octubre hasta enero en Alemania, 
Suiza y Francia. 

Horario de taquilla: jueves,viernes y 
sábado, de 10 a 13 h. y de 17 a 20 h. 
Martes y domingos desde una hora  an-
tes de la función. Venta anticipada en 
www. teatroderojas.es
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La precariedad de la sanidad pública 
deshumaniza la atención a la población

l l “Un vecino del barrio obligado a 
emigrar forzosamente para operar-
se de la rodilla en la sanidad pública 
madrileña”. Con este titular explica-
mos la odisea vivida por un vecino 
del barrio que tuvo la desgracia de 
romperse la rodilla en las escale-
ras de su casa y, la desgracia aún 
mayor, de tener 80 años. Esa fue 
la razón, y ninguna más, que esgri-
mieron en el Hospital Universitario 
de Toledo para no operarle. Que es 
mayor. Ni más, ni menos.

A estas alturas de la degradación 
continua de la sanidad pública en 
Castilla-La Mancha, ya nada nos 
sorprende, y permanecemos en la 
más absoluta de las indignaciones.

Queremos fijar de antemano una 
premisa para que no haya malos en-
tendidos. Nuestro respeto y admi-
ración por las sanitarias y sanitarios 
de la sanidad pública, que prestan 
sus servicios en unas condiciones 
precarias por la falta de personal e 

inversiones.
Pero la indignación por la mala 

gestión de la sanidad a la que nos 
tienen acostumbrados los políticos 
no nos nublan la razón, y por tanto, 
denunciamos que el trato recibido 
por nuestro vecino en el Hospital 
Universitario es un escándalo de 
grandes proporciones, que no de-
bemos dejar pasar sin más.

Esgrimir que nuestro vecino tie-
ne 80 años como argumento para 
abandonarle a su suerte y no ope-
rarle de la rodilla, cuando es una per-
sona activa intelectualmente y con 
total movilidad, es cuanto menos, 
llamarle viejo inservible e inútil. 

En una sociedad en la que las ex-
pectativas de vida son cada vez ma-
yores, con actuaciones como las 
que estamos denunciando en este 
editorial, nos entra la duda de a qué 
edad dejaremos de ser útiles desde 
el punto de visto sanitario. ¿Cuán-
do va a dejar de curarnos el sistema 

sanitario? ¡Qué terrible sensación 
de fin de ciclo! 

En algún momento de los graves 
problemas que atraviesa la sanidad 
pública, cuyo exponente máximo 
son las incalculables listas de es-
pera, los responsables políticos han 
decidido ocultarlos de una forma 
torticera, provocando una inexora-
ble y pérfida deshumanización de 
la atención sanitaria.

Un ejemplo. Ya se ha convertido 
en normal que las citas médicas cai-
gan en el limbo, no estén reflejadas 
en ninguna parte, maquillando así 
unas listas de espera que son irrea-
les. Es decir, a los que estorbamos, 
nos invisibilizan para que no poda-
mos denunciar. Si no, que se lo di-
gan a nuestro vecinos E.S.

Y ante eso nos rebelamos. No 
cejaremos de interpelar a las au-
toridades sanitarias para que den 
explicaciones, para que no se es-
condan detrás de la manipulación y 

a la postre, nos tomen por tontas y 
tontos cuando sacan pecho de que 
están mejorando la sanidad pública 
y las listas de espera. Porque no es 
verdad. El trato inhumano que re-
ciben miles de ciudadanos y ciu-
dadanas, desesperados por la tar-
danza en recibir atención médica, 
así lo atestiguan. 

Por eso, le decimos a nuestro ve-
cino y su familia que, si finalmente 
deciden pedir explicaciones o pre-
sentar una reclamación, tendrán el 
apoyo absoluto de nuestra asocia-
ción, al igual que estamos ayudan-
do a quien lo necesite a presentar 
sus quejas y reclamaciones ante la 
administración sanitaria.

Una vez más, animamos al vecin-
dario a no callarse ante los agravios 
sanitarios, y pasar a la acción de-
nunciándolos públicamente, porque 
esa es la mejor forma de apoyar y 
defender a la sanidad pública, que 
es un derecho y es de todas y todos.

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 
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Señor Velázquez, no olvide al barrio más 
populoso de la ciudad

l l Cuando leemos la relación de 
problemas acumulados por nues-
tro barrio en los últimos años y el 
sinfín de desafíos a los que se en-
frente da cara al futuro, la verdad es 
que asusta. Mucho más, teniendo 
en cuenta que muchos de ellos se 
han enquistado, tras años de inca-
pacidad o dejadez de los sucesivos 
gobiernos municipales.

Estos antecedentes nos llevan a 
cierto escepticismo de que las co-

sas vayan a ser diferentes, aunque 
la cortesía con los recién llegados 
conceda un voto de confianza al 
porvenir.

Con esa actitud, la asociación se 
ha reunido con el alcalde, Carlos 
Velázquez, en un primer encuentro 
al que la asociación, como no po-
día ser de otra forma, acudió con 
su zurrón repleto de problemas, 
reivindicaciones casi ancestrales, 
y también propuestas, que expli-

camos en la página 5 de este pe-
riódico. 

Esa primera toma de contacto, 
aunque nos pareció demasiado 
corta, reconocemos que el alcalde 
ha cumplido su compromiso elec-
toral. Un buen comienzo que tiene 
que confirmar el paso del tiempo.

Señor Velázquez, con buen talan-
te le decimos que la reunión nos 
supo a poco, ante la ingente can-
tidad de asuntos que acumula el 

Polígono. El barrio más populoso 
de la ciudad, con cerca de 23.000 
habitantes -muchos más que en la 
mayoría de las localidades de la pro-
vincia-, merece atención, ni más ni 
menos que otros. No nos olvide.

Por eso, le proponemos una co-
misión de trabajo, no protocolaria, 
que periódicamente revise la mar-
cha de los problemas y asuntos 
pendientes. El diálogo es la mejor 
forma de avanzar.

Fe de erratas: En la noticia sobre la concentración de Mujeres de negro de Vecinos de noviembre, en la página 15, debieron aparecer Pedro Ignacio Fernán-

dez, como autor de la foto, y Alberto González como autor del dibujo. Pedimos disculpas a los autores y a los lectores y lectoras de Vecinos.
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De militares y banderas 
l l  Hace unos días, operarios del ayun-
tamiento prepararon el terreno en la 
rotonda del Hostal del Cardenal para 
soterrar un mástil de un montón de 
metros capaz de soportar el peso de 
una gran bandera de España. El izado 
tuvo lugar el domingo por la mañana 
ante la atenta mirada de un puñado 
de vecinos lacrimógenos y bajo una 
intensa niebla que trataba de difumi-
nar su presencia. Personalmente, me 
da exactamente igual que dicho trapo 
(entiéndase este eufemismo como si 
un capitán de navío se refiriera a las 
velas ondeantes de su galeón) sea 
más o menos visible, más o menos 
colosal o más o menos pertinente, lo 
que sí me importa es el gasto inútil, 
derrochador e insulso que este acto 
ha supuesto y, desde luego, su signi-
ficado. De lo primero, nada más que 
decir y no quiero ser demagoga, pero, 
será por necesidades que tiene pen-
dientes esta ciudad mucho más im-
portantes para un equipo de gobierno 
nuevo muy crítico con las políticas del 
anterior, invitado y asistente, por cier-
to, a dicho evento (si no lo veo, no lo 
creo, aunque no me sorprende). En 

fin, esto no quiere decir que no deje-
mos partidas presupuestarias desti-
nadas al ocio u otras actividades con 
las que la ciudadanía disfruta, com-
parte espacios y desconecta de su 
día a día, pero, esto, lo del domingo, 
lo celebraron cuatro monos, así de 
claro, un puñadito de entusiastas por 
la bicolor con más nostalgia y senti-
miento patriótico que la Fundación 
Francisco Franco, al son de una ban-
da militar desafinada y deslumbrados 
por un deslucido desfile cuesta arri-
ba (o cuesta abajo, según se mire). 
Como he dicho antes, la proliferación 
de banderas españolas colgadas de 
acá y de allá, patrimonio incluido, me 
importa tanto como que Leticia Or-
tiz haya tenido o no un affaire con su 
excuñado, no obstante, echo un vis-
tazo a la fachada de la catedral y a la 
de San Juan de los Reyes y me vie-
nen a la cabeza imágenes de tiem-
pos gloriosos para algunos, que yo 
no viví, pues nací durante el ocaso del 
infame dictador, y que creímos olvi-
dados, o, al menos, superados. Que 
haya una bandera gigante de España 
en una ciudad de España no extraña 

ni daña, como dice el refrán, pero ¿es 
necesaria? ¿No sabemos dónde vivi-
mos? ¿Nos lo tienen que aclarar o es 
por si no lo recordamos? Yo creo, y 
no me equivoco, que este equipo de 
gobierno recién estrenado no tiene 
claras sus prioridades ni sabe cómo 
enfrentarlas, se limita a dar bandazos 
a un lado y a otro para satisfacer las 
de su socio y mitigar así unos escan-
dalosos complejos de inferioridad que 
los hacen parecer mediocres aficio-
nados. Cuidado con las alianzas, son 
eternas y viajan en dos direcciones, 
tarde o temprano, reclaman la rúbrica 
que las creó. Resumiendo: tenemos 
una academia militar enorme y terre-
nos acotados por el ejército donde po-
der desfilar, saludar, cuadrarse e izar 
banderas; que festejen allí lo que les 
venga en gana y paguen ellos estos 
acontecimientos rancios y trasnocha-
dos la próxima vez, así no habrá po-
lémicas ni seremos el hazmerreír de 
medio país. Y, si no tienen fondos, que 
se los pidan a sus amigos del clero, 
que seguro se rascarán los bolsillos 
de la sotana para ayudar.  

Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l Bandera imprescindible: Hace 
pocas fechas, las personas que go-
biernan en el ayuntamiento de Toledo 
(véase, los herederos de Franco y los 
herederos de Hitler) inauguraron una 
bandera con un mástil, una bandera 
con muchos metros de largo. Porque 
ya se sabe, cuando se tienen proble-
mas, la bandera es la solución. En el 
Ayuntamiento, hace pocas fechas se 
rechazó una propuesta del grupo Iz-
quierda Unida-Podemos para llevar 
comida a domicilio a personas depen-
dientes y discapacitadas. Y es que, ya 
se sabe, cuando uno tiene hambre, 
se le da de comer bandera (se sabe 
que es imprescindible); cuando uno 
tiene problemas de vivienda, ban-
dera también (en la bandera se vive 
estupendamente); cuando hay pro-
blemas de pensiones, otra vez ban-
dera (la bandera sube las pensiones); 
cuando hay problemas de inflación, 
nuevamente la bandera (la bandera lo 
soluciona absolutamente todo). Y es 
que, cuando los herederos de Fran-
co y de Hitler gobiernan, pasa este 
tipo de cosas.

Entrevista inútil: Hace poco se 
entrevistó en un medio de comuni-
cación al presidente de la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha, 
Emiliano García-Page, con el mismo 
raca raca de siempre: “la amnistía sí, 
la amnistía no, no me gusta la amnis-
tía”. ¿Y qué hubiera hecho usted, de 
haber sido diputado y haber tenido 
que votar a Pedro Sánchez con la ley 
de amnistía? Pues no hubiera reco-
gido el acta. La verdad es que Gar-
cía-Page no es creíble. No me gustan 
sus principios, porque su socialismo 
es un socialismo de derechas, anti-
cuado, y no sabe que el mundo ha 
cambiado. Pero bueno, este señor 
siempre está igual, siempre es lo mis-
mo. García-Page, por cierto, no ha-
bló en esa entrevista de su momento 
Rubiales, que ocurrió, curiosamente, 
antes de Rubiales, porque lo de Ru-
biales pasó cuando las jugadoras ga-

naron el campeonato del mundo de 
fútbol femenino, a finales de agosto 
de este año, mientras que el momen-
to Rubiales de Page ocurrió en las 
elecciones del 28 de mayo de este 
año, en la campaña electoral. En fin, 
a García-Page hay que dejarlo por im-
posible. Quien crea que García-Page 
es de izquierdas debe hacérselo ver.

Del apogeo a la niñería: Hace po-
cas horas, cuando se está escribien-
do esto, los diputados de Podemos 
de la coalición Sumar han decidido 
pasar al grupo mixto y sus cinco di-
putados dejan de formar parte de la 
coalición que está a la izquierda del 
PSOE. La verdad es que estar con la 
gente de Podemos acaba siempre de 
la misma manera. Son personas, mu-
chas de ellas, que tienen mucha pre-
paración, con diagnósticos absoluta-
mente adecuados y con soluciones 
creo que también adecuadas, pero 
la forma que tienen de hacer política 
está entre la pataleta y la niñería. Ya 
ocurrió con la toma de posesión de 
los ministros. Podemos cree que los 
ministerios vienen adosados a su for-
mación política y  eso no es cierto: te 
nombran y luego te cesan; puedes es-
tar o no estar en el gobierno (por cier-
to, Podemos pudo estar en el gobier-
no, pero no quisieron: Nacho Álvarez 
pudo ser ministro, y la formación diri-
gida por Ione Belarra no quiso). Pero 
con Podemos pasa lo mismo que con 
García-Page: siempre es lo mismo. 
Cuando se tiene que tratar con ellos, 
por ejemplo, en comisiones provin-
ciales para entrar a formar parte de 
candidaturas, la gente de Podemos 
intenta implantar siempre sus ideas 
a toda costa, y si no llevan a cabo sus 
ideas, eres lo peor de lo peor. Siempre 
es lo mismo. Un compañero nuestro, 
de mi formación, dice que hay que ser 
generosos con esta gente, pero creo 
que la generosidad se ha terminado. 
Quien con niños se acuesta… ya se 
sabe cómo acaba el refrán.

David Lucha

Vivir el tiempo
l l El comienzo de un año es ideal para 
reflexionar sobre el tiempo. Es un mo-
mento oportuno para agradecer el hecho 
de vivir y disponer de un año por delante. 
En su último examen de literatura, mi hija 
tuvo que estudiar los tópicos literarios y 
sobre este asunto hablé a mis compa-
ñeros del club de poesía Benquerencia 
y nos propusimos de tarea escribir un 
poema acerca del carpe diem.

Los tópicos son temas que se convier-
ten en lugares comunes. Por ejemplo, la 
idea de que el hombre peregrina o está 
en camino hacia alguna meta (es homo 
viator). Sobre todo esta idea se relaciona 
con la visión judeocristiana del tiempo, 
que deja de ser un círculo (como sos-
tenían los griegos: nada nuevo bajo el 

sol; la historia es como una morcilla: he-
cha con sangre y siempre se repite, que 
decía Ángel González) para ser una fle-
cha con un origen y un final. También la 
vida transcurre con su curso alto, medio 
y bajo, con diferentes etapas, igual que 
un río. Nuestras vidas son los ríos (vita 
flumen) que van a parar al mar que es el 
morir. Es curioso que la maravillosa be-
lleza del mar se convierta en símbolo de 
la muerte (también lo empleó Machado: 
“ya estamos solos mi corazón y el mar”, 
afirmó tras la muerte de Leonor).

La vida es algo gozoso. Nunca he en-
tendido eso de que este lugar es un lacri-
marum valle. Habrá momentos difíciles, 
jodidos, pero los buenos superan a los 
malos. Incluso todos hemos sentido al-

guna vez que por ¡una experiencia con-
creta! ya ha merecido la pena existir. El 
tiempo pasa rápido (tempus fugit) y por 
eso hay que aprovechar los instantes. Se 
trata de no ser un espectador de la vida, 
sino lanzarse de lleno a su disfrute, que 
no nos frenen las malas experiencias (el 
que no se arriesga ni gana ni pierde). 
El carpe diem nos abre los ojos para 
no dejar pasar las oportunidades, ni los 
trenes, para no ser conservadores, huir 
del “virgencita que me quede como es-
toy”. Y sobre todo cuando uno es joven, 
porque en ese momento, como decía 
Gil de Biedma, ha venido a llevarse la 
vida por delante. Es conveniente vivir a 
tope, porque así después de haber acu-
mulado tantas experiencias, la muerte 

dolerá menos. Lo ideal es que la muer-
te nos encuentre acojonantemente vi-
vos, con el corazón en alto. A esta idea 
se refiere el poeta Ángel González con 
estos versos: “Abandona cuidados:/ lo 
que ha ardido/ ya nada tiene que temer 
del tiempo”.

El rumor del mar de la muerte se oye 
a lo lejos. Sobre la muerte se podrían 
mencionar dos tópicos más. El primero 
es que la muerte nos iguala a todos, algo 
en lo que ya insistía Jorge Manrique. Al 
morir todos somos iguales, da igual ser 
rico, guapo y alto. Todos nacemos y mo-
rimos desnudos, sin nada, terriblemente 
en pelotas. Por eso conviene acumu-
lar experiencias, porque las cosas se 
quedarán aquí. Ante la muerte no hay 

enchufes y su efecto cae a plomo con 
la misma contundencia sobre todos. Y 
ante esto, y es el segundo tópico, nos 
planteamos el ubi sunt, es decir, dón-
de están los que han muerto. ¿Qué ha 
sido de ellos? Como mínimo viven en 
quienes les recuerdan.

Somos seres de tiempo. Hemos ingre-
sado en las coordenadas del tiempo sin 
que nos hayan pedido permiso. Ahora lo 
tenemos en nuestras manos para saber 
disfrutarlo y perderlo. Sin mirar demasia-
do para detrás (no seas como Lot y Or-
feo) sino en lo que nos falta por hacer. Un 
año nuevo para vivir con intensidad, para 
rebañarlo, no dejar ni una miga en el pla-
to, para gozar. Feliz año nuevo a todos.

Santiago Sastre

La Constitución no ampara la autodeterminación

l l ¡Cataluña es España! La Constitución 
así lo establece. Nuestra Carta Magna, 
que acaba de cumplir los cuarenta y 
cinco años de edad el pasado seis de 
diciembre, y que goza de buena sa-
lud, afirma que Cataluña forma parte 
de las comunidades históricas junto a 
Galicia, Navarra o el País Vasco y tiene 
una autonomía avanzada, un estatu-
to especial. La autodeterminación y el 
derecho a decidir, de la que hablan los 
políticos independentistas, no aparece 
como tal en la Constitución española 
ni en la legislación vigente, por lo que 
en España no existe, no cabe. Es evi-
dente. Nuestra nación tuvo colonias 
en el pasado, pero ya no las tiene, las 
perdió casi todas en el siglo pasado. 
Las últimas fueron Guinea Ecuatorial 

y el Sáhara, por lo que difícilmente se 
puede aplicar el derecho a la autode-
terminación de los pueblos que está 
diseñado para la independencia de las 
naciones sometidas al yugo colonialis-
ta, según la O.N.U. Además, la reforma 
de la Constitución debe hacerse bajo 
las directrices y pautas diseñadas en 
esta y no por un acto de fuerza o de un 
referéndum ilegal como el que acae-
ció el uno de octubre del año dos mil 
diecisiete en Cataluña.

 Los grandes enemigos, los ogros, 
de la Constitución española y de la de-
mocracia fueron el terrorismo y el gol-
pismo. Las bandas terroristas, ETA y 
GRAPO, afortunadamente no existen, 
están vencidas pero el involucionismo, 
no. Ahora está el golpismo civil, el de 

Puigdemont y Oriol Junqueras. Venci-
mos al militar, con el 23 – F, la opera-
ción Galaxia o el golpe de los corone-
les con personajes nefastos, inefables 
como Armada, Milans del Bosch, Teje-
ro, Cortina, Ynestrillas, Pardo Zanca-
da, Muñecas, Luis Muñoz o los her-
manos Crespo Cuspinera; y ahora no 
podemos permitir que otros hagan el 
trabajo de estos. Los ciudadanos es-
tamos hartos, muy hartos, en torno a 
esta agria polémica con los indepen-
dentistas catalanes. ¡muy cansados!

Nuestra democracia es fuerte, y nues-
tra Constitución aún más. Pero debe-
mos permanecer expectantes, vigilan-
tes, frente a los enemigos de España y 
de los españoles. 

Carlos Miguel Herrera Molpeceres
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La asociación dio a conocer al alcalde los 
numerosos problemas que arrastra el barrio
l l El 4 de diciembre mantuvimos 
la primera entrevista con el al-
calde de la ciudad, Carlos Veláz-
quez. Cuando estaba en campa-
ña nos prometió que se reuniría 
con nuestra asociación en un pla-
zo de seis meses  y esta prome-
sa la ha cumplido. Sin embargo, 
hemos de decir que nos supo 
a poco. Muchos son los temas 
de nuestro barrio para abordar, 
algunos de ellos muy urgentes. 
Nuestra lista de peticiones era 
larga y el tiempo asignado corto. 
Sabemos que tenemos distintas 
concejalías a las que podemos 
acudir, pero creemos que es im-
portante que el alcalde también 
conozca los problemas y tome 
cartas en el asunto. 

PROPUESTAS Y NECESIDADES 
EXPUESTAS
Estos son los temas que a día de 
hoy consideramos importantes y 
cruciales para la mejorar la vida 
en nuestro barrio: las viviendas 
sociales de nuestro barrio nece-
sitan unos servicios sociales sufi-
cientes y de calidad, así como un 
mantenimiento íntegro y una ad-
ministración correcta. Ha queda-
do demostrado que, a día de hoy, 
las actuaciones son insuficientes 
y en algunos casos inexistentes. 
Además, las administraciones no 
terminan de convencerse que 
nuestro plan de las Tres Patas 
es crucial para ponerse manos 
a la obra y caminar hacia solu-
ciones reales y necesarias. Nos 
dio la sensación de que este no 
es un tema que tengan encima 
de la mesa, aunque se habló de 
una partida de dinero de unos 
150.000 euros para aumentar el 
personal de servicios sociales. 

a día de hoy, siguen sin solución 
definitiva, parece que existen 
algunas soluciones que serían 
paliativas, ya que las definiti-
vas tienen que venir del gobier-
no central en coordinación con 
el regional.  

Necesitamos la mejora de las 
instalaciones deportivas existen-
tes. A modo de ejemplo, la pis-
cina de verano está rota y pier-

de una cantidad de agua que no 
nos podemos permitir; la pista 
de atletismo carece de techado 
y la piscina cubierta no tiene vaso 
infantil. 

UN PLAN DE ARBOLADO

Estamos exigiendo un plan de 
arbolado urgente y mantenimien-
to de la Fuente del Moro   

Así mismo, hemos solicitado al 
alcalde las limpieza de la zona in-
dustrial, donde escasean las pa-
peleras y ayuda para eliminar el 
amianto, porque el Ayuntamiento 
también tiene una responsabili-
dad ya que es la administración 
más cercana a la ciudadanía. En 
la anterior legislatura ya tendría 
que estar hecho, por ley, el in-
ventario de todos los edificios de 
nuestra ciudad que contengan 
amianto, y en el 2028 tiene que 
estar erradicado al menos de los 
edificios públicos. 

La asamblea de la 
asociación repasó 
su trabajo y los 
problemas del barrio

l l La asociación de vecinos El Tajo 
celebró su asamblea anual de so-
cios y socias el día 5 de diciembre. 
Se repasaron todas las actividades 
realizadas, como nuestro Otoño Cul-
tural, Día de la Bicicleta, actividades 
para el día del Libro, Halloween, Car-
navales y la Carrera Pedestre Popu-
lar, entre otras, aunque este año más 
escasas, debido al cierre inesperado 
de la sala Thalía, que a su vez ha de-
jado al descubierto las carencias del 
barrio para poder continuar con su 
actividad cultural. Una de nuestras 
máximas preocupaciones es con-
seguir una solución definitiva para 
eliminar los restos de amianto ubica-
dos en diferentes lugares de nuestro 
entorno. Otra es el abandono de las 
viviendas sociales, por la dejadez de 
las administraciones. 

Hemos solicitado diferentes re-
uniones con los responsables de 
la sanidad pública para exigir la 
reducción de las listas de espera 
en Primaria y en las especialida-
des. Por supuesto, necesitamos un 
plan de arbolado y asfaltado, que se 
reabra la sala Tahalía y se arreglen 
las deficiencias de la biblioteca y la 
Casa de la Cultura.

También, necesitan mejorar los 
espacios deportivos, como el vaso 
de la piscina de verano o la falta de 
techado en las pistas de atletismo. 

Los accesos al barrio y el carril bici 
son otros de los temas reivindicados 
y luchados durante este año.  

Destacamos las actuaciones del 
grupo de Juventud por su tesón y 
participación en las actividades rea-
lizadas.

La ejecutiva actual ha pedido que 
se vaya planteando un relevo para 
el próximo año, que se tienen que 
renovar los cargos. Animaron a las 
socios y socias a participar.

Y muchas más demandas vecinales...

Otras demandas son la remodelación de la Vía Tarpeya, las obras de 
mejora del Centro Social, solución a la inhabilitación del salón de actos 
de la biblioteca, el plan de asfaltado, la iluminación del parque lineal o 
las frecuencias y recorridos de los autobuses urbanos, que tenían que 
haber quedado resuelto en la anterior legislatura.
Tantas son las mejoras que necesitamos, que una reunión de apenas 
una hora da para poco. Por tanto, no queremos una reunión protocola-
ria sino una reunión de trabajo efectiva y de la que podamos sacar solu-
ciones a corto y medio plazo. Más reuniones sí, pero no protocolarias. 

No nos queda claro que sea solo 
para nuestro barrio. 

Policía de barrio y cuartel de la 
Policía local: se nos ha prome-
tido policía en el barrio, pero no 
es como la que ya tuvimos, sino 
unos agentes a pie patrullando. 
Quedó patente que eso no es lo 
que necesitamos, al menos, lo 
que nosotros solicitamos.  

Los accesos a nuestro barrio, 
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25N: dos manifestaciones, dos sensibilidades diferentes
l l De nuevo dos manifestaciones re-
corrieron Toledo con motivo del 25 
N, Día Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra las Mujeres.
La manifestación convocada por la 
Plataforma 8M en el Día Internacio-
nal contra las violencias machistas 
reunió a más de 600 personas y par-
tía desde el Paseo de la Vega, hasta 
la plaza del Zocodover.

Durante el recorrido se abrieron 
botes de humo de colores, se ex-
hibieron cartulinas rojas contra el 
patriarcado, así como pancartas, 
y banderas.

Se escucharon proclamas como 
“Esta marcha no es de fiesta, es de 
lucha y de protesta” o “no estamos 
todas, faltan las asesinadas”’.

El manifiesto leído al final de la mar-
cha señalaba que “Estamos aquí 
para gritar bien fuerte por el aumen-
to de la violencia. Hay más asesina-
tos que cuando empezamos a visi-
bilizar esta lucha y hay un 90% de 

incremento de violencia de género 
en adolescentes. Es motivo suficien-
te para salir a la calle. Además, han 
aumentado un 40% las agresiones 
sexuales. Esto, junto al aumento de 
los negacionistas, que nos están boi-
coteando todo lo que pueden, es el 
momento de salir a la calle”.

“No guardamos minutos de silen-
cio, gritamos se acabó”, resumía el 
sentir de las participantes, que de-
nunciaron  la falta de una Concejalía 
de Igualdad. 

La Palataforma 8-M también criticó 
a los concejales de Vox, Inés Cañi-
zares, por llamarlas “mujeres locas 

que gritan” y Juan María Marín, por 
denegarles en un primer momento la 
tarima de Zocodover alegando «que 
la lucha contra la violencia de géne-
ro no es una causa que interese a 
nadie, sino una cuestión privada». 

Sus criticas también alcanzaron a 
la concejala de Servicios Sociales, 
Marisol Illescas, por programar só

olo actividades culturales y de ocio 
en la semana del 25-N y no de sen-
sibilización y de formación. 

La otra manifestación, convocada 
por el Consejo Local de la Mujer, 
fue secundada por una treintena de 
participantes, entre ellos el alcalde, 
Carlos Velázquez, que solo recorrió 
el primer tramo de la misma. 

 María José Hernández leyó un ma-
nifiesto en el que también se incidió 
en la necesidad de la unidad para 
erradicar las violencias machistas 
y recordó que en lo que va de año 
han sido asesinadas 93 mujeres en 
España por el mero hecho de ser 

l l  La Federación de asociacio-
nes vecinales El Ciudadano ce-
lebró los 45 años de vigencia de 
la Constitución Española con la 
lectura de numerosos artículos 
de la misma en Zocodover, en la 
que participó la asociación de ve-
cinos El Tajo.

La Federación emitió un mani-
fiesto bajo el título “La Constitu-
ción guardiana de nuestros de-
rechos”, en el que señala que La 
Carta Magna de 1978 se erige 
como el garante de los derechos 
fundamentales sobre los que se 
sustenta el resto de nuestro or-
denamiento jurídico .

mujeres. Dos de ellas en la provin-
cia de Toledo: Sandra, asesinada 
en Val de Santo Domingo y María 
Belén, en Pelahustán. 

“Nos compete a toda la sociedad, 
continúa el manifiesto. De un parti-
do y del contrario. De unas ideas y 
otras. Se tenga la creencia que se 
tenga. Por eso debemos acabar de 
una vez por todas con las disputas 
partidistas y comprometamos juntos 
y juntas en la igualdad entre muje-
res y hombres y contra la violencia 
hacia las mujeres”.

Asimismo, mostraron sororidad 
“con las mujeres ucranianas y sus 
hijos que sufren la guerra; con las 
mujeres israelíes y sus hijos que han 
sido violadas, secuestradas o asesi-
nadas por Hamás y con las mujeres 
gazatíes, sus hijos e hijas que sufren 
el bloqueo económico y bélico is-
raelí, además del secuestro de las 
milicias islamistas”.

Foto: Pedro Ignacio Fernández

Toledo celebró la 
Constitución con su 
lectura en la calle

Una rosa acompaña permanentemente la placa en memoria de las víc-
timas de accidentes y en enfermedades laborales del Centro Social del 
barrio. Un gesto solidario que queremos agradecer a la mano anónima.

Por eso, afirman que “hoy re-
sulta inadmisible y fuera de legi-
timidad democrática que el ór-
gano encargado de garantizar la 
independencia del Poder Judicial, 
como es el Consejo General del 

Poder Judicial, lleve 5 años ca-
ducado y sin renovarse” y “desde 
aquí instamos a las partes a cum-
plir la ley y alcanzar ya un acuerdo 
para su renovación por el Parla-
mento”, agregan.
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Participamos en el I Congreso No amianto celebrado en Pamplona
l l El 18 de noviembre la asocia-
ción de vecinos El Tajo acudió 
como invitada y ponente al I Con-
greso de No amianto en Pamplo-
na, organizado por la Asociación 
Navarra de Amianto ANANAR, 
que se creó el 26 de octubre del 
2016, a raíz de la muerte de Txe-
ma Esteban de un mesotelioma 
pleural.  

Consciente de la problemáti-
ca que provoca la presencia de 
amianto en nuestras ciudades y 
con el único objetivo de hacer 
consciente a toda la ciudadanía 
del gran peligro que conlleva con-
vivir con el amianto, se organizó 
dicho congreso. Esta es la prime-
ra vez que se organiza un evento 
de esta envergadura en Navarra. 
En él se pretendía informar a la 
ciudadanía del peligro que repre-
senta el convivir con este “asesi-
no silencioso”, así como a instar 
a las autoridades competentes a 
erradicar el amianto en la comu-
nidad Navarra y crear cemente-
rios seguros para su eliminación; 
pero sobre todo, lo que persigue 
ANANAR es que se invierta en in-

vestigación para poder ayudar y 
ojalá conseguir una cura a la en-
fermedad que provoca este mi-
neral. De hecho, ha conseguido 
crear un precedente en Navarra 
y España, por ser la primera aso-
ciación que recauda fondos para 
la investigación del cáncer por 
amianto. 

El Congreso se organizó en cua-
tro mesas de distinto cariz: mesa 

directora gerente del Instituto 
Navarro de Salud Pública y La-
boral, empresas especializadas 
en el tratamiento y retirada, así 
como empresas especializadas 
en la medición de partículas de 
amianto, oncólogos y neumólo-
gos, representantes de la política 
europea, sindicatos como ELA y la 
CGT de la Wolswagen. También 
hubo testimonios de familiares de 

técnica, de salud, jurídica y de lo 
social. En esta última participa-
mos nosotros como ponentes; 
aunque en cada una de las me-
sas restantes tuvimos represen-
tación como oyentes. 

Muchos fueron los intervinien-
tes en las mesas: abogados es-
pecializados en luchar con los 
afectados para buscar compen-
saciones, políticos navarros, la 

fallecidos por mesotelioma y tra-
bajadores.

Como ya nos ha pasado en otros 
congresos, la gente se queda 
asombrada cuando exponemos 
el caso de Toledo. Asombrada por 
nuestra casuística tan particular, 
ya que se trata de una exposición 
ambiental, no laboral y porque no 
entienden la pasividad de las ad-
ministraciones ante tal magnitud; 
pero lo que menos entienden es 
la poca movilización de nuestra 
vecindad, sobre todo, los trabaja-
dores y familias de afectados por 
el amianto no solo en el ámbito la-
boral, sino por efectos medioam-
bientales. Porque por desgracia, 
en nuestro barrio y en nuestra ciu-
dad nos consta que hay falleci-
dos por el simple hecho de res-
pirar veinticuatro horas al día los 
trescientos sesenta y cinco días 
del año aire que contiene fibras 
de amianto. 

Durante este congreso nos han 
tirado el guante desde Navarra y 
Barcelona para realizar el próximo 
Congreso de amianto en nuestra 
ciudad, ¿Lo recogemos?

La exalcaldesa de Toledo, Milagros Tolón, tomó posesión como dele-
gada del Gobierno el 16 de diciembre. Estuvo acompañada por los mi-
nistros Óscar Puente e Isabel Rodríguez y el presidente García-Page.

El Ministerio de Transportes 
y Movilidad Sostenible ha 
aprobado el expediente 
de información pública y 
el trazado definitivo del 
proyecto de reordenación y 
mejora del enlace situado en 
el km 73 de la autovía A-42 
con el km 0 de la carretera 
nacional TO-23. También, la 
reordenación de accesos 
en la TO-23 entre los km 
0 al 2,1. El presupuesto de 
licitación se estima en 4 
millones de euros.

ASOCIACIÓN  VEREDA
Y………LLEGÓ LA NAVIDAD

Desde la Junta Directiva de la 
Asociación Vereda os deseamos 
a todos los socios y socias que 
integramos esta gran familia y que, 
afortunadamente, cada vez somos 
más, que paséis unas FELICES FIESTAS 
y un próspero AÑO NUEVO 2024, al 
que pedimos que venga cargado de 
PAZ, SALUD Y FELICIDAD para todos 
vosotros y vuestras familias.
¡Pasad Felices Fiestas rodeados de 
vuestros seres más queridos!

ASOCIACIÓN  VEREDAASOCIACIÓN  VEREDA

vuestros seres más queridos!
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l l La familia de nuestro vecino E.S, 
que vive en el barrio desde 1971, 
no sale de su asombro e indigna-
ción desde el pasado 24 de octu-
bre. Ese día, tras una caída, ingre-
só en el Hospital Universitario de 
Toledo donde le diagnosticaron 
la rotura del tendón cuadricipital 
derecho de su rodilla derecha. Su 
desolación empieza cuando, des-
pués de hacerle el preoperatorio 
ese mismo día, a las 10 de la no-
che, personal sanitario le informa 
de que, � nalmente, no le operan 
esa noche. 

¿Por qué? Preguntó nuestro ve-
cino. “Porque es usted mayor, tie-
ne 80 años”. La respuesta del mé-
dico le dejó perplejo, sin palabras. 
No obstante, el doctor le explicó 
que le iban a dar el alta -le pusie-
ron una férula y le dieron eparina 
para pincharse- y que le llama-
rían cuando la comisión médica 
decidiera operarle o no. 

Con mucho dolor, confuso y el 
tendón cuadricipital derecho de 
su rodilla derecha roto, nuestro 

Un vecino del barrio obligado a emigrar forzosamente 
para operarse de la rodilla en la sanidad pública madrileña

vecino retornó a su domicilio.
La mujer de nuestro vecino, tan 

amable como él, recuerda que su 
marido “se cayó en el rellano de 
la escalera y no se podía levan-
tar, porque además tiene la otra 
pierna afectada por la polio”, así 
que subió a su casa a por una 
chaqueta para que no pasara frío 
y se fue a pedir ayuda al Centro 
de Salud.

La ambulancia tardó en llegar a 
su domicilio hora y media y “no 
venía ningún médico con ellos”. 
añade.  

Volvemos al relato de esta ro-
cambolesca situación que ha vi-
vido E.S., que permaneció en su 
domicilio hasta el día 30 de oc-
tubre esperando una llamada del 
hospital que nunca llegó.

Ese mismo día, tras seis días de 

espera, sus hijos, desesperados 
por la falta de atención a su padre, 
deciden trasladarle al domicilio de 
su hija en Fuelabrada (Madrid) y 
hacerle una tarjeta sanitaria de 
desplazado a la sanidad pública 
de dicha Comunidad. Además, 
“él necesitaba ayuda para todo y 
yo sola no le podía mover”, agre-
ga su mujer.  

Según nos explica nuestro veci-
no, el día 1 de noviembre sus hijos 
le llevan al Hospital Universitario 
de Fuenlabrada, e inmediatamen-
te le realizan el preoperatorio y 
como era � esta y no funcionaba 
el ecógrafo le operaron al día si-
guiente.

El matrimonio coincide en su 
gratitud por el trato recibido en 
el hospital de Madrid. “Estamos 
muy contentos con la amabilidad 
y el buen trato que nos ha dado 
todo el personal del hospital”.

E.S. se recupera de la opera-
ción en su domicilio. “Voy recu-
perando poco a poco la movili-
dad de la pierna y el día 29 estoy 

citado en el hospital madrileño 
para iniciar la rehabilitación”, se-
ñala. Se muestra exultante porque 
los sanitarios que le atienden le 
han asegurado que va a recupe-
rar toda la movilidad de la pierna.

Ya con más tranquilidad, nos 
comentan que “desde que sali-
mos del Hospital Universitario de 
Toledo, hace un mes y medio,  na-
die nos ha llamado, no sabemos 
si me hubieran operado ni cuán-
do, solo hemos recibido silencio”. 

Por ello, la familia de E.S. está 
estudiando si piden explicacio-
nes al SESCAM por la situación 
que ha vivido su padre. “Por lo 
menos nos merecemos una ex-
plicación”, aseguran

Para terminar, nuestro vecino 
re� exiona: “menos mal que me 
ayudó mi hija y me operaron en 
Madrid, porque si no podría ha-
berme quedado en silla de rue-
das”. Seguirán en la sanidad pú-
blica castellano-manchega, “por 
supuesto, asegura, pero que fun-
cione mejor, por favor”.

La sanidad pública castellano-manchega en peligro
l l El grupo de Sanidad de la asocia-
ción de vecinos El Tajo, conscientes 
del deterioro constante de nuestra 
sanidad, en la que ya todos o casi 
todos los pacientes se han acos-
tumbrado a las largas listas de es-
pera, tanto en la atención primaria, 
con sus 15 días para obtener una 
cita, como en las analíticas, en las 
que la media supera el mes y, qué 
decir de los especialistas, cuya es-
pera si tienes suerte es de año y 
medio y a veces no son capaces ni 

de darte una fecha cierta sino que 
te contestan con un “ya te llama-
rán por teléfono para darte la cita”.

Por ello, la ciudadanía exige obte-
ner una cita el mismo día o como 
mucho al día siguiente en aten-
ción primaria, que las analíticas 
se realicen lo más pronto posible 
para obtener un resultado rápi-
do para poner remedio a las do-
lencias. 

Igualmente, pedimos que las ci-
tas con los especialistas sean lo 

más pronto posible, y no se ten-
ga que esperar años e incluso a 
veces no se tenga ni tan siquiera 
fecha cierta.

Ante esta situación, hemos pedido 
una entrevista con el consejero de 
Sanidad, Jesús Fernández, que en 
sus ocho años de mandatos nunca 
nos ha recibido. Queremos informa-
ción y exponer posibles soluciones 
a las largas listas de espera, ade-
más de recordarle la importancia 
de la implantación del Consejo de 

Salud de zona en nuestro barrio, 
tal y como ya lo tiene Santa Bárba-
ra. También queremos solicitarle, 
como máxima autoridad, que vele 
por unos accesos dignos y adecua-
dos al Hospital Universitario de To-
ledo y, por supuesto, que vele por 
la salud pública de la ciudad con la 
retirada del amianto. 

A la nueva directora general de 
Salud Pública, Laura Ruiz, continua-
mos exigiendo un estudio de salud 
de la población de Toledo expuesta 

al amianto ambiental, además de 
invitarla a que participe en el con-
greso sobre amianto que queremos 
organizar de la mano del Ayunta-
miento de Toledo. 

Y al nuevo delegado provincial de 
Sanidad en Toledo, Jaime Corregi-
dor, también queremos exigirle que 
se ponga en marcha el Consejo de 
salud de zona que nos correspon-
de, para lo cual, exigimos de su par-
ticipación para que este Consejo se 
lleve a cabo lo más pronto posible.

C/. Río Alberche, 50   - 45007 TOLEDO                                       Tlf.: 925 23 01 79 infolastorres@gmail.com

Cerrajería - Fontanería - Iluminación led - Pintura
Duplicado de llaves y mandos - Jardinería - Menaje
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La asociación Yaï ofrece una segunda 
oportunidad a los jóvenes africanos
l l Se les puede ver jugando al fútbol 
las tardes de los sábados en el  
parque Lineal de nuestro barrio. Son los 
jóvenes africanos que integran la aso-
ciación Yaï. La chispa que inició esta 
entidad sin ánimo de lucro fue la rela-
ción del toledano Fernando Barroso 
con Thierry Yaï, un joven de Benin al 
que logró “salvar” cuando se encon-
traba enfermo y casi sin recursos para 
subsistir.  

Desde Toledo, Barroso, tras múlti-
ples llamadas telefónicas, consiguió 
contactar con una persona en Benín 
que se hizo cargo de él y le proporcio-
nó amparo y asistencia médica para 
curar su enfermedad. 

“Esto me hizo pensar en la situación 
que viven los jóvenes africanos, señala 
el presidente, y qué podíamos hacer 
para darles oportunidades en la vida”. 
Así nació hace año y medio la asocia-
ción para dar sustento organizativo a 
esta iniciativa. Es un proyecto huma-
nitario y social que selecciona a jóve-
nes africanos para traerlos a España, 
siempre con toda transparencia y con 
el visto bueno de las autoridades espa-
ñolas, y durante el plazo improrrogable 
de un año, que es la primera fase del 
proyecto, dotarles de las herramientas 
necesarias para asegurar su autono-
mía económica y que puedan tener un 
futuro en su país. Su filosofía es evitar 
la inmigración ilegal y dar oportunida-
des a los jóvenes africanos. 

Actualmente trabajan con siete jó-
venes de entre 18 y 30 años que resi-
den en Benín y Togo, que están apren-
diendo español y marketing a través 
de Whatsapp. “Les vamos poniendo 
exámenes a ver cómo avanzan con 
nuestro idioma”, explica Barroso. La 
asociación tiene un delegado en cada 
uno de esos países, “que son los en-
cargados de organizar la segunda fase 
a su retorno al país de origen”. Cuan-

ría, cocina u otros oficios, así como el 
aprendizaje de cómo se gestiona un 
negocio. 

INTEGRAR A TRAVÉS DEL FÚTBOL
La asociación Yaï también tiene en 
marcha el proyecto INMLE, que tra-
baja con jóvenes africanos que han lle-
gado a España en patera u otro me-
dio ilegal y, o bien han conseguido la 
residencia conforme a la legislación o 

están intentándolo. “Este proyecto es 
una segunda oportunidad para quienes 
no han conseguido la residencia y un 
apoyo importante para quienes ya la 
tienen”, y para ello “utilizamos el fútbol 
como forma de integración en nuestra 
sociedad”, comenta el presidente de 
la asociación. “Lo de menos son los 
resultados, lo importante es que se in-
tegren y encuentren trabajo”, añade. 

Ya han disputado dos partidos, uno 
en  Cobisa, tras el que cinco jugado-
res encontraron trabajo, una de las 
intenciones de este proyecto, ya que 
para obtener el permiso de residencia 
es necesario demostrar dos años de 
permanencia en España y al menos 
seis meses con contrato de traba-
jo, entre otros requisitos. Y otro con 
el equipo de Santa Bárbara, patro-
cinado por el Ayuntamiento de To-
ledo. La premisa del equipo es jugar 
siempre contra equipos de jóvenes 
toledanos, para potenciar el diálogo 
y la integración.

Nuevas ayudas 
al alquiler de 
viviendas con tres 
modalidades

l l El Gobierno de Castilla-La 
Mancha convoca nuevas ayu-
das al arrendamiento de vivien-
das que financiarán los gastos 
del alquiler de los años 2024 
y 2025 por valor de 18,7 mi-
llones de euros. Esta nueva 
convocatoria cuenta con tres 
programas distintos. Por una 
parte, el programa general de 
ayuda al alquiler de vivienda 
dirigido a toda la población, 
con una dotación de 15,6 mi-
llones de euros para el perío-
do 2024-2025; el programa de 
ayuda al arrendamiento de las 
personas en situación de vul-
nerabilidad sobrevenida, con 
520.000 euros y, por último, el 
programa de ayuda al alquiler 
a los jóvenes para contribuir al 
reto demográfico, con 2,6 mi-
llones de euros. 

El programa general de ayu-
da al alquiler de vivienda está 
dirigido a la población con in-
gresos inferiores a 3 IPREM 
(llegando hasta 5 IPREM si la 
unidad de convivencia es fa-
milia numerosa o cuenta con 
personas con discapacidad). La 
ayuda será del 50 por ciento 
de la renta de la vivienda o de 
la habitación durante 24 men-
sualidades. 

En el programa de ayuda a 
las personas arrendatarias en 
situación de vulnerabilidad, so-
brevenida el límite de la ayuda 
será el 100 por cien del alqui-
ler mensual. La duración de la 
ayuda mensual concedida po-
drá extenderse hasta 24 meses 
a contar desde el mes de la fe-
cha de la solicitud o desde el 
primer mes en que se materiali-
ce la vulnerabilidad económica.

“En la patera se pasa miedo, hambre y frío”

Drame llegó a España tras una peligrosa travesía en patera. Asegura que 
“la asociación me está ayudando mucho” y explica la angustia y el mie-
do que viven los inmigrantes que viajan en patera: “se pasa mucho frío, 
hambre, mucha incertidumbre y casi siempre se pierden compañeros 
de viaje”. “Son momentos muy duros que nunca se olvidan”, concluye.
Actualmente hay más de 50 personas colaborando con la asociación y 
se puede contactar con ella a través de asociaciónyaï@gmail.com, o en 
Youtube, Instagram, Twitter y Facebook. También se puede colaborar 
en la cuenta ES63-21008874920200052272.

do lleguen a España estarán cubiertos 
legalmente”. 

En Toledo vivirán en varios aparta-
mentos cedidos gratuitamente por sus 
propietarios y tendrán una beca para 
que puedan comenzar un pequeño 
negocio en su país, “siempre con la 
supervisión y ayuda de los diferentes 
delegados”. La parte esencial de su 
estancia será de formación, según sus 
preferencias, en mecánica, peluque-

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!

D E S I N S E C T A C I Ó N
D E S R A T I Z A C I Ó N
D E S I N F E C C I Ó N

T O L E D O

ROESB Nº 966-CM-S

  Tfno.:622.418.932

Eliminamos toda clase de insectos: chinches, 
cucarachas, roedores de forma rápida y eficaz.
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2023: Una DANA que sembró el caos y el fin  
de la hegemonía socialista en el Ayuntamiento

l l Estas fueron las noticias más 
relevantes en Vecinos durante el 
año 2023:
ENERO

Empezamos el año con una nueva 
denuncia contra la nefasta política 
de vivienda de la Junta, que presen-
taron FACUA Castilla-La Mancha y 
la Plataforma por una vivienda dig-
na en Toledo, en la que exigieron 
“una solución definitiva a la grave 
situación originada por la falta de 
vivienda pública con la que cubrir 
las necesidades de acceso a la vi-
vienda en condiciones dignas para 
las personas con escasos recursos 
económicos”, dando cumplimiento 
así al mandato constitucional que 
le imponen los artículos 47 y 9.2 de 
la Constitución Española”. 

El 10 de enero, la Plataforma 8M 
se concentró en Zocodover para 
gritar fuerte que “no vamos a dar 
un paso atrás”. Se referían a las seis 
mujeres asesinadas en los prime-
ros 10 días del año, por “el siste-
ma patriarcal que nos asesina con 
impunidad”. ¡Ni una menos, vivas 
nos queremos!, exigieron. 

Ante las quejas de los usuarios 
de la biblioteca Almudena Grandes, 
que denuncian la existencia de go-
teras, frío y de que el salón de ac-
tos permanece cerrado, entre otros 
problemas, el entonces concejal de 
Cultura, Teo García, aseguró a Ve-
cinos que “esta es una biblioteca 
emblemática y no nos resignamos a 
mejorarla con nuevas inversiones”.

FEBRERO

Los carnavales regresaron al ba-
rrio tres años después de una au-
sencia prolongada por la pande-
mia que tanto sufrimiento dejó en 
la población. El vecindario dio clara 
muestra de sus ganas de volver a 
disfrutar del color y la alegría car-
navalesca, así como los colegios y 
asociaciones que  dieron lo mejor 
de sí mismos para contribuir a la 
fiesta. La asociación volvió a sa-
car a la calle la comparsa “El gran 
atascón”, con la que ya desfiló en 
2020. También participamos en los 
carnavales de Toledo, donde fue 
muy aplaudida por el público. Por 
fin, llegó la diversión.

La Junta se sacó de la chistera 
una rocambolesca modificación de 
la Ley de 2002 sobre modalidades 
de viviendas de protección públi-
ca, con el único fin de solucionar el 
tremendo escándalo que supone 
mantener 86 viviendas en la calle 
Guadalmena sin terminar y vacías 
desde hace doce años. Con esta 
triquiñuela legal, pretendían que los 
constructores cobrarán en especie, 
es decir, que no recibieran dine-
ro sino parte de los pisos de estos 
edificios abandonados. Un escán-
dalo en toda regla que no se han 
atrevido a perpetrar hasta ahora. Y 
las viviendas, vacías y sin terminar. 
¡Vergüenza!

MARZO

Marzo volvió a ser el grito de las 
mujeres por la igualdad y contra la 
violencia de género. Y lo hicieron, 
de nuevo, con dos manifestaciones, 
una organizada por la Platatafor-
ma 8M, que abrió con la pancarta 
“Todas las mujeres, todos los de-
rechos, todos los días”, y otra que 
encabezó el Consejo Local de la 

Mujer, que plasmó sus reivindica-
ciones con la pancarta “Soy de la 
generación igualdad: Por los dere-
chos de las mujeres”. Aunque tuvie-
ron recorridos y manifiestos distin-
tos, fueron un grito fuerte y sonoro 
contra el asesinato de las mujeres, 
que en los primeros 59 días de este 
año, ya eran 15. 

El dolor y la indignación volvieron 
de nuevo al barrio tras el asesinato 
de X.G.C, de 31 años. El agresor fue 
detenido a las pocas horas. Al día 
siguiente se vivieron algunos dis-
turbios cuando la Policía Nacional 
trasladó al detenido para realizar 
un registro en su vivienda. 

Y también dimos cuenta de la pro-
testa de sanitarios a las puertas del 
servicio de Urgencias, indignados 
por la “saturación del servicio de-
bido a la cantidad de pacientes 
pendientes de ingreso hospitala-
rio”, que ese día, 2 de marzo, llegó 
a ser de 65 personas. 

Y cómo no, volvimos a denunciar 
el uso de glifosato en nuestro barrio 
por parte del Ayuntamiento.

ABRIL

Se cumplieron diez años de aban-
dono de la promoción de viviendas 
públicas de Yedra 8 por la Junta. 
La Plataforma por una vivienda dig-
na en Toledo realizó una campa-
ña para denunciar esta década de 
incumplimientos de la Junta con 
estas familia que, según explica-
ron ellos mismos en un vídeo, son 
gente normal, que trabaja y quiere 
vivir con dignidad y en paz, a la vez 
que desmentían las inexactitudes 
y bulos que se propalan sobre la 
situación que viven. Y lo primero 
que exigen es que no se les estig-
matice colgándoles el sambenito 
de “pisos negros”, que se aprove-
cha para atribuirles toda clase de 

maldades. “Somos como tú, per-
sonas que tenemos problemas y 
queremos soluciones”, concluyen. 

La asociación celebró el Día del Li-
bro con varios actos, como un mer-
cadillo de libros de segunda mano 
en el vestíbulo del Centro Social, 
organizado por el grupo de juven-
tud. También se presentó el libro 
Filosofía para Juglares de Jesús Al-
hambra, colaborador de este perió-
dico. Es una historia de la filosofía 
que está escrita en verso. 

Con motivo de las cercanas elec-
ciones municipales y autonómicas 
de mayo, la asociación organizó un 
cara a cara con los diversos parti-
dos que concurrían a las mismas a 
excepción de Vox. Por su parte el 
PSOE declinó la invitación. 

Y una vez más, se volvió a anun-
ciar el demandado carril bici entre 
Santa Bárbara y el Polígono. 

MAYO

Con motivo de las elecciones mu-
nicipales y autonómicas que se ce-
lebrarían en domingo 28 de mayo, 
Vecinos realizó entrevistas a los 
candidatos y candidata a presidir 
el Consistorio toledano: Milagros 
Tolón, Carlos Velázquez, Esteban 
Paños y Txema Fernández, a los 
que planteamos las cuestiones más 
candentes en nuestro barrio, como 
atascos, infraestructuras, los pro-
blemas de la biblioteca, el amian-
to o la participación. El afán que 
nos movió, como siempre, ser un 
periódico al servicio del vecinda-
rio, brindando a nuestras lectoras 
y lectores toda la información po-
sible para ejercer libremente su de-
recho al voto. 

Como cada mayo, informamos a 
nuestros lectores y lectoras de la 
manifestación celebrada en nues-
tra ciudad con motivo del prime-

2023 ha sido un año sin grandes avances en la solución 
de los problemas que acumula nuestro barrio y 
empezaremos 2024 con un saco de reivindicaciones 
y muchas promesas incumplidas. Hay que destacar 
sin duda el gran susto que nos llevamos la tarde del 
3 de septiembre, cuando la DANA nos dejó lluvias 
torrenciales que sembraron el caos en la ciudad, aunque 
por fortuna, no hubo desgracias personales. El otro gran 
susto del año se lo llevo la alcaldesa, Milagros Tolón, 
ganadora de las elecciones que sucumbió al pacto del 
popular Carlos Velázquez con Vox. La ilusión y diversión 
llegaron con la vuelta de los carnavales, la carrera 
pedestre y las fiestas de julio, el Día de la Bici y la Feria de 
la Ciencia. Esperamos que 2024 sea mejor, por favor.
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ro de mayo, Día Internacional del 
Trabajo, convocada por CCOO y 
UGT bajo el lema “!Ahora toca cum-
plir”. Fue también un homenaje a los 
miles trabajadores y trabajadoras 
que siguieron trabajando durante 
la pandemia, “jugándose la vida”. 
Muchos, murieron. 

Y como se acercaba el verano, 
dimos cuenta del escrito que el 
AMPA del colegio Gómez Manri-
que envió a la Junta y al Ayunta-
miento solicitando protección para 
los escolares de cara a las altas 
temperaturas que se esperaban 
para el verano, agravadas por la 
falta de sombra en los patios del 
colegio. 

Siguió la campaña “Yedra 8, 10 
años de abandono”, para lo que se 
mantuvo una reunión con respon-
sables de CCOO y UGT y se soli-
citó un encuentro con el delegado 
del Gobierno.

JUNIO

Las elecciones celebradas el 28 
de mayo trajeron a Toledo aires de 
cambio. A pesar de la victoria del 
PSOE de Milagros Tolón, que obtu-
vo 11 concejales, el popular Carlos 
Velázquez se hizo con la Alcaldía 
con tan solo nueve concejales, ya 
que pactó con los cuatro conceja-
les de Vox para obtener la mayoría 
absoluta. Por su parte, Unidas Iz-
quierda-Podemos perdió un acta 
y se quedó con un solo concejal. 
Terminaban así 16 años de hege-
monía socialista. 

El vecindario de Yedra 8 siguió 
luchando por sus derechos y para 
ello se concentró el 1 de junio en 
la plaza de Zocodover, frente a la 
Delegación del Gobierno. Medio 
centenar de personas denuncia-
ron los problemas de seguridad 
que padecen a diario y para pedir 
una vez más que las administra-
ciones actúen para dar solución 
a más de diez años de abando-
no. También criticaron al subde-
legado de Gobierno, por negarse 
a entrevistarse con las mujeres 
de Yedra 8. 

Finalmente, la cafetería del Cen-
tro de Mayores cierra sus puertas 
porque ninguna empresa ha optado 
a quedarse con su gestión. Es un 
palo importante para decenas de 
usuarios y usuarias que acuden a 
la misma a comer.  

JULIO Y AGOSTO

El barrio celebró sus fiestas por 
todo lo alto y, como dijimos en Ve-
cinos, fueron un éxito que quedará 
para el recuerdo. Por el recinto fe-
rial pasaron Hazard-Lizard, Silver 
Pistol y DJ Luis Suárez, A tiro, Gato 
Ventura, Deltó y Desakato, Verona, 
Niños luchando, Second y We are 
not djs, y cerró el telón con otro 
llenazo para escuchar al asturiano 
Víctor Manuel. También disfruta-
mos de la obra La Ratonera, pues-
ta en escena por Luciérnaga Tea-
tro. Tuvimos mala suerte y la lluvia 
suspendió el concierto de la banda 
de música Benquerencia. La parte 
negativa la sufrieron los feriantes, 
ya que el espacio que ocuparon en 
la parcela cercana al Centro Social 
no estaba en buenas condiciones 
ni tenía la infraestructura necesaria. 
Por eso, dimo un tirón de orejas al 
Ayuntamiento. 

Como estaba previsto, la cons-
titución de la nueva Corporación 
municipal no supuso ninguna sor-
presa. El 17 de junio, Carlos Ve-
lázquez, candidato del PP, tomó 
posesión como alcalde tras pactar 

con VOX. Y de inmediato, comen-
zaron las polémicas. La primera de 
ellas no tardó en llegar, y se produjo 
con la supresión de la Concejalía de 
Igualdad, sustituida por la de Fami-
lia. Vox, se hizo, entre otras, con las 
importantes concejalías de Seguri-
dad y Urbanismo. La gran polémi-
ca, no obstante, se produjo con la 
negativa del gobierno municipal a 
colocar la bandera LGTBI en la fa-
chada del Ayuntamiento durante el 
Orgullo en Toledo, como se hacía 
habitualmente. 

La clásica Carrera Pedestre Popu-
lar Toledo-Polígono Memorial Mar-
cial Díaz, organizada por la asocia-
ción de vecinos El Tajo, celebrada 
el 23 de julio, fue un éxito con más 
de 300 atletas.

SEPTIEMBRE

Las fotografías que publicamos 
en Vecinos dan fe de los daños ex-
traordinarios que provocó la Dana 
del 3 de septiembre, tanto en nues-
tro barrio como en la ciudad. Una 
enorme tromba de agua asoló el 
polígono provocando el desborda-
miento del Ramabujas, que des-
trozó las instalaciones de UNAU-
TO y una veintena de autobuses 
urbanos, así como una decena de 
empresas ubicadas en la calle Río 
Mundo. Fue tal la virulencia de las 
aguas, que estas saltaron por en-
cima de la carretera TO-23, que 
se vio seriamente dañada y obligó 

a cortar la circulación varios días. 
Algunos empresarios explicaron a 
Vecinos su incertidumbre respeto 
al futuro de sus negocios. Toledo 
estuvo varios días sin servicio de 
autobús urbano. Afortunadamen-
te, no hubo que lamentar desgra-
cias personales. 

Las lluvias también provocaron 
daños en los enterramientos de 
amianto ubicados junto al barrio, 
dejando al aire parte del peligroso 
material que cubren.  

Un vecino del barrio denunció, a 
través de las páginas de nuestro 
periódico, las enormes listas de 
espera que hay en Toledo en las 
que, como él, hay atrapadas miles 
de personas. 

OCTUBRE

La asociación de vecinos volvió a 
pedir al Ayuntamiento que se impli-
que en la solución al problema de 
salud pública que supone el amian-
to esparcido alrededor del barrio, y 
lo hizo, al igual que en 2016, inter-
viniendo en el pleno municipal en 
boca de su coordinadora, Gemma 
Ruiz. Fue el 28 de septiembre y ase-
guró que “aún estamos lejos de la 
solución definitiva”, que debe pa-
sar por la retirada total del amianto 
de una forma segura y planificada. 
Ruiz pidió a los ediles que no miren 
para otro lado y tomen este asunto 
como prioritario. 

Cuando se cumple un año de la 
inauguración de las obras de remo-
delación de la biblioteca Almudena 
Grandes, alzamos la voz para de-
nunciar alto y claro que sus insta-
laciones incumplen la normativa de 
seguridad fijada en la Ley de Pre-
vención de Riesgos Laborales, por-
que su escalera de caracol no es 
apta como vía de evacuación y es 
un grave problema para los usua-
rios y los trabajadores. 

Dos extensos reportajes fotográ-
ficas ilustraban el Día de la Bici ce-
lebrado el 24 de septiembre y el Día 
del Vecino que tuvo lugar el 8 de 
octubre. Ambas actividades fue-
ron lúdicas y reivindicativas, coin-

cidiendo en exigir a las adminis-
traciones medidas para conseguir 
una ciudad más amable y soste-
nible luchando contra el cambio 
climático.  

Y dimos una buena noticia. La 
propietaria de las viviendas públi-
cas de Yedra 8, GICAMAN, se avie-
ne por fin a escuchar a las mujeres 
que llevan años luchando por la dig-
nidad de su comunidad, constitu-
yendo para ello una comisión pa-
ritaria en la que estará también la 
Plataforma por una vivienda digna 
en Toledo.

NOVIEMBRE 

La asociación no está sola de-
fendiendo la seguridad de los 
usuarios y trabajadores de la bi-
blioteca Almudena Grandes. A 
nuestras denuncias sobre el in-
cumplimiento de la Ley de Preven-
ción de Riesgos Laborales se ha 
unido la voz de IU-Podemos que, 
en boca de su concejal, Txema 
Fernández, ha pedido al Ayunta-
miento que acometa de forma ur-
gente las obras que garanticen la 
seguridad de las usuarias y usua-
rios y de la plantilla. 

Volvimos a acompañar a la familia 
de Lorenzo Pompiliu Cazajo en su 
dolor, cuando se han cumplido dos 
años de su asesinato en la madru-
gada del 31 de octubre, en el par-
que Lineal. De momento, la familia 
sigue pidiendo justicia a pesar de 
que la investigación judicial está ar-
chivada temporalmente, en espera 
de posibles datos que la impulsen. 

Y terminamos el resumen con la IX 
Feria de la Ciencia organizada por 
la asociación, que logró una gran 
afluencia de público y que tuvo 
como lema “Mejoramos el pla-
neta así...”. Participaron muchos 
alumnos de los diferentes centros 
del barrio y también personas pre-
ocupadas por la ciencia y el me-
dio ambiente. Sin duda un nuevo 
éxito, que presagia que esta feria 
tiene futuro.

Ilustración: Alberto González y 
Orlando Lumbreras
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l l El � nal del mes de noviembre 
está marcado por una fecha muy 
signi� cativa. El 25N es el Día in-
ternacional de la eliminación 
de la violencia contra las mu-
jeres. 
Y, como en años anteriores, se 
han desarrollado distintas activi-
dades en las que nuestro alumna-
do ha querido mostrar que todos 
somos responsables en esta lucha 
y que todos podemos contribuir 
con nuestras actitudes y nuestros 
comportamiento para la elimina-
ción de esta lacra de la sociedad. 
No debemos volver la vista hacia 
otro lado cuando vemos situacio-
nes de violencia hacia una mujer, 
los estudiantes y los profesores 
podemos dar ejemplo en nues-
tro instituto, en nuestra familia, en 
nuestro grupo de amigos.
Los alumnos de 1º de ESO han 
creado raps, con letra y música 
originales, y los han interpretado 

y grabado para que todos los es-
cuchemos. 

Las SinSombrero del Juanelo 
han aportado mensajes y consig-
nas relacionados con esta fecha.
Los alumnos de Creación de Con-
tenidos Audiovisuales de 2º de 
Bachillerato han grabado y edi-
tado un vídeo. 

¡Entre todos podemos crear un 
mundo más justo, sin violencia ni 
discriminación!

RECREOS ACTIVOS
Dentro de la campaña para realizar 
actividades creativas y divertidas 
a la vez que interesantes durante 
los recreos, se han lanzado algu-
nas iniciativas que han sido aco-
gidas con gran éxito por el alum-
nado y el profesorado.  

Los juegos de mesa y los desa-
fíos matemáticos y de lengua, el 
taller de trenzas y peinados, junto 
con las ligas deportivas, el taller de 

DJ, el taller de experimentos cien-
tí� cos, el baile moderno y Las Sin-
Sombrero del Juanelo, han des-
pertado el interés de los alumnos y 
alumnas haciendo que los recreos 
se conviertan en un momento de 
desconexión de las clases y de 
interacción con otros alumnos de 
otras edades y niveles. 

Todos estos talleres y juegos se 
ponen en marcha  con un objeti-
vo: que nuestro alumnado cuen-
te con una variada alternativa de 
ocupar su ocio porque en el Jua-
nelo pensamos que es importante 
ofrecer al alumnado diversas po-
sibilidades para ocupar su tiem-
po libre, tanto en el centro como 
fuera de él. 

D E S C O N E C T A  P A R A 
CONECTARTE
El alumnado de 1º de Bachillera-
to de Desarrollo Digital, junto con 
una de sus profesoras, han reali-

zado un proyecto para concien-
ciar a los alumnos de ESO sobre 
la problemática social existente 
en cuanto al uso excesivo del te-
léfono móvil y de los dispositivos 
electrónicos. 

Los propios alumnos y alumnas 
han preparado posters y presenta-
ciones, han dado charlas en todos 
los grupos de 1º a 4º de la ESO y 
han realizado cuestionarios. Todo 
ello encaminado a hacer cons-
cientes al resto de compañeros 
del uso de estos dispositivos y de 
la dependencia que esto puede 
generar. 

La iniciativa ha sido muy bien 
acogida, puesto que han sido sus 
propios compañeros los que han 
puesto en práctica el proyecto. 

Se trata de que, desde nuestra 
labor docente, fomentemos en los 
jóvenes una conciencia crítica y 
les dotemos de herramientas para 
que puedan tener otras maneras, 

que sean atractivas, de ocupar su 
tiempo libre.

UNA DESPEDIDA MUY ESPECIAL
Y entre clase y clase, examen y 
examen,  hemos despedido a Luis 
Ahijado Villalba, profesor de ma-
temáticas, por su jubilación. 

Tras más de treinta años en el 
centro, la huella que deja es im-
borrable. Queremos destacar su 
implicación en el centro, sus ini-
ciativas y proyectos y, sobre todo, 
su buen hacer en el aula con el 
único objetivo de sacar lo mejor 
de cada alumno.

Una despedida emotiva en la 
que han participado docentes 
de otros centros, compañeros 
de toda la vida y alumnos actua-
les y antiguos que han querido 
reconocer su labor y rendirle un 
homenaje.

¡Hasta siempre, Luis! ¡Buena 
suerte en esta nueva etapa!

25 N – UN OBJETIVO 
COMÚN

RECREOS ACTIVOS DESCONECTA PARA 
CONECTAR 

RECREOS ACTIVOS
CONECTAR 

Cartel: Daniela Rincón. BH1

25 N, un objetivo común: a
diós a la violencia contra las mujeres
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l l Y llega diciembre, fiel a su 
cita, en el epílogo de otro año 
que acaricia mansamente los 
últimos días del almanaque, al 
tiempo que vislumbra su rele-
vo, 2024, un nuevo año lleno 
de proyectos, ilusiones y opor-
tunidades. Entretanto, amigos, 
familia y celebraciones. Atrás 
quedaron ya los propósitos de 
mejora que por un lejano y ya 
etéreo mes de enero todos hi-
cimos, fruto del irrefrenable de-
seo de mejora de la condición 
humana, propósitos cumpli-
dos o incumplidos a medias, 
los cuales serán renovados en 
los albores del nuevo año…

En el Alfonso el primer trimes-
tre del curso ha finalizado. Tras 
meses de duro trabajo, de estu-
dio, aprendizaje y crecimiento 
a todos los niveles llegan los 

primeros resultados, satisfac-
torios en muchos casos, mejo-
rables en otros, pero punto de 
partida de un proceso de su-
peración que continuará hasta 
la finalización del curso escolar 
en junio. Mientras, las activida-
des acompañan el día a día de 
nuestro alumnado… 

FERIA DE LA CIENCIA 

El pasado 15 de noviembre 
participamos en la Feria de la 
Ciencia, cita anual que organiza 
la asociación de vecinos El Tajo 
dentro de su Otoño Cultural, 
este año bajo el lema Mejoramos 
el planeta así… En la misma, 
nuestro a lumnado, bajo la 
supervisión del Departamento 
de Matemáticas, Biología y 
Geología, Tecnología y Física 
y Química, ha participado en 

los talleres diseñados para la 
o c a s i ó n ,  m o s t r a n d o  y 
explicando con sus palabras 
actividades científicas a los 
vecinos y a los más pequeños 
de l  ba r r i o .  En  de f i n i t i va , 
conocimiento y ciencia para 
t o d o s ,  y  u n a  v o l u n t a d 
compa r t ida  de  p re se r va r 
nuestro planeta. 

El 25 de noviembre, con mo-
tivo del Día Internacional de la 
Eliminación de la Violencia con-
tra la Mujer, el Departamento 
de Francés ha expuesto un mu-
ral con diferentes artículos de 
prensa redactados por el alum-
nado de 4º de ESO y 1º de Ba-
chillerato. Trabajo y toma de 
conciencia ante una insopor-
table lacra que sacude nues-
tra sociedad. 

También este mes, alumnado 
de 2º de Bachillerato de Fran-
cés ha participado en un Con-
curso de traducción de la Co-
misión Europea en el que los 
ganadores disfrutarán de un 
viaje a Bruselas para conocer 
las instituciones europeas. 
Mientras, como obsequio de la 
Comisión a todos participantes, 
camisetas donde se puede leer 
hola y adiós en las 28 lenguas 
diferentes de la Unión Europea. 
Trabajo y dimensión europea 
para nuestro alumnado. 

AGRADECIMIENTO

Y no queremos acabar esta 
última colaboración del año 
sin unas palabras de sincero 
agradecimiento a toda la co-
munidad educativa del Alfon-
so: a las familias, por su per-

manente colaboración; a los 
docentes, por su implicación 
y profesionalidad; al alumna-
do, por su trabajo, esfuerzo y 
responsabilidad; y a ustedes, 
lectores del barrio, por ser par-
te de un todo que construimos 
y mejoramos cada día desde 
la EDUCACIÓN. 

A las puertas del fin de año 
nos encontramos, entre ami-
gos, familia y celebraciones, 
un tan necesario baño de hu-
manidad entre nuestros seres 
más queridos que nos recuer-
da nuestra condición de seres 
sociales, ávidos de compartir 
generosidad, felicidad, amistad 
o compromiso. Con esa inten-
ción latente les deseamos fe-
lices fiestas y un próspero año 
nuevo. Contamos con todos, 
contad con nosotros.

Un baño de humanidad
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FACUA resuelve un caso de 
suplantación de identidad

l l FACUA Castilla-La Mancha acudió 
al Banco de España ante la negativa 
inicial del BBVA a reintegrar el dinero, 
pese a que el robo se produjo porque 
falló su sistema de seguridad.

Tras la actuación de FACUA Casti-
lla-La Mancha, BBVA ha tenido que 
devolver 2.891 euros a una clienta a la 
que suplantaron su identidad en tres 
operaciones que se realizaron para 
extraer fraudulentamente su dinero 
sin que el banco pudiese acreditar la 
aplicación de la doble autentificación 
de seguridad para estos movimientos. 

Gema C.B., de Quintanar de la Or-
den (Toledo), recibió una llamada el 19 
de diciembre de 2022 donde le ase-
guraron que eran de su oficina ban-
caria local. Le manifestaron que es-
taban intentando entrar a su cuenta 
corriente desde otro dispositivo móvil 
y le pidieron que metiese los códigos 
que le habían enviado supuestamen-
te para avisarle cada vez que se pro-
dujera una alerta de seguridad similar 
en su cuenta. 

Pensando que estaba mejorando la 
seguridad de su cuenta, la afectada 
estuvo tranquila hasta que el 26 de di-
ciembre se percató de que le habían 
cargado gastos de casi 3.000 euros 
en tres operaciones sin su consenti-
miento: 2.660 euros el 21 de diciembre 
en Ría Payment Institution, 0,95 euros 
el 23 de diciembre por el telepeaje de 

la autovía R-5 Madrid-Navalcarnero, y 
230 euros el 27 de diciembre en Em-
porio Armani. 

La afectada informó a su entidad 
bancaria y denunció el 27 de diciem-
bre los hechos ante la Guardia Civil 
de Quintanar de la Orden, aportando 
las pruebas de la llamada telefónica y 
de los cargos que se habían realizado 
en su cuenta sin su consentimiento.
En varias reclamaciones a lo largo del 
mes de enero, el BBVA rechazó de 
manera reiterada hacerse cargo de 
su responsabilidad patrimonial por 
los fallos de seguridad que permitie-
ron este fraude con el método de phi-
shing. “Comprendemos que el cliente 
ha podido ser estafado, autorizando a 
un tercero a usar su tarjeta para efec-
tuar una operación, pero el retroce-
so va contra el comercio, el cual ha 
prestado correctamente el servicio y 
no tiene nada que ver con la tercera 
persona que lo ha engañado, además 
el cliente es responsable de custodiar 
los datos de su tarjeta”, expusieron 
al emitir la resolución desfavorable a 
Gema, que indefensa acudió a FA-
CUA Castilla-La Mancha y se asoció 
para defender sus intereses. 

La asociación elevó una reclama-
ción al BBVA el 22 de marzo de 2023 
donde exigió a la entidad que hiciera 
frente a su responsabilidad patrimonial 
reintegrando el importe total sustraído 

Castilla-La Mancha 
favorable a regular 
el móvil en las aulas

l l Castilla-La Mancha se suma a 
la posición del Ministerio de Edu-
cación, Formación Profesional y 
Deportes de prohibir el uso de los 
teléfonos móviles en las aulas de 
Educación Infantil y Primaria y re-
gularlo en las de Secundaria para 
usos exclusivamente pedagógi-
cos.

Así lo ha señalado el consejero 
de Educación, Cultura y Deportes, 
Amador Pastor, en unas declara-
ciones realizadas a los medios de 
comunicación en las Cortes de 
Castilla-La Mancha, en las que 
también ha adelantado que “de 
todo esto se debatirá en una Con-
ferencia Sectorial que se celebrará 
a lo largo del mes de enero”. 

El consejero de Educación igual-
mente ha comentado que “la po-
sición de nuestra comunidad au-
tónoma es la de tender, en todo 

 

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm
688954954 extensión 

12345

momento, la mano al Ministerio en 
el desarrollo del marco que se deri-
ve, así como aportar el trabajo que 
venimos realizando desde 2014”. 

Además, ha avanzado que en la 
última Mesa de Padres se informó 
de la intención del Gobierno regio-
nal de hacer “una regulación más 
concreta de ese uso pedagógico 
de los teléfonos para prevenir las 

adiciones y fomentar la utilización 
responsable de estos dispositivos 
por parte del alumnado”. 

“Ahora bien, el sistema educa-
tivo no puede hacer solo toda la 
labor”, ha explicado el consejero. 
“Tiene que ser un objetivo colec-
tivo a fin de fomentar una relación 
con estos dispositivos más sana”, 
ha agregado.

por haber permitido que fueran sor-
teados los códigos de seguridad de 
los medios de pago de titularidad de 
la asociada, incumpliendo el contra-
to que tenían suscrito ambas partes. 

En el banco no pudieron acreditar la 
aplicación de la doble autentificación 
en las operaciones por las que logra-
ron cargar a la tarjeta de Gema las tres 
operaciones fraudulentas.

¿QUÉ DICE LA LEY?

El artículo 36 de la Ley de servicios de 
pago y otras medidas urgentes indica 
que las operaciones de pago “se con-
siderarán autorizadas cuando el orde-
nante haya dado el consentimiento 
para su ejecución”. La denuncia inter-
puesta ante la Guardia Civil acredita-
ba que estas operaciones no estaban 
autorizadas. 

El artículo 43 del mismo texto dispo-
ne que “el usuario de servicios de pago 
obtendrá la rectificación por parte del 
proveedor de servicios de pago de una 
operación de pago no autorizada o 
ejecutada incorrectamente únicamen-
te si el usuario de servicios de pago 
se lo comunica sin demora injustifica-
da, en cuanto tenga conocimiento de 
cualquiera de dichas operaciones que 
sea objeto de reclamación, incluso las 
cubiertas por el artículo 60, y, en todo 
caso, dentro de un plazo máximo de 
trece meses contados desde la fe-

cha del adeudo”, cuestión que que-
dó demostrada cuando la titular de la 
cuenta notificó lo ocurrido a la oficina 
del BBVA y confirmó con los extrac-
tos bancarios que se habían produ-
cido estas operaciones fraudulentas. 

Finalmente, el artículo 45 del mismo 
texto legal es claro al precisar que, en 
caso de que se ejecute una operación 
de pago no autorizada, “el proveedor 
de servicios de pago del ordenante 
devolverá a éste el importe de la ope-
ración no autorizada de inmediato”, y 
que “la carga de la prueba recae sobre 
la entidad de que la operación se lle-
vó a término con todas las garantías”. 
Al no acreditar el banco la aplicación 
del sistema de seguridad preceptivo, 
estaba en la obligación de proceder 
al reintegro.

MALA PRÁCTICA BANCARIA 
FACUA Castilla-La Mancha, ante la 
negativa de la entidad a hacerse car-
go, decidió elevar el caso al Banco 
de España, y así lo hizo el 28 de abril, 
para informarles del caso y solicitarles 
que emitieran un informe en virtud de 
las competencias que tiene conferi-
das como órgano regulador donde 
declarase la existencia de una mala 
práctica bancaria por parte de BBVA 
por los hechos ocurridos que la aso-
ciación acreditaba. 

Tras las primeras diligencias del ór-

gano regulador, BBVA se dirigió final-
mente a FACUA Castilla-La Mancha 
en un escrito de allanamiento el pa-
sado mes de mayo para “rectificar la 
situación objeto de la discrepancia”.
La entidad bancaria ha devuelto re-
cientemente a Gema los 2.891 euros 
que le corresponden por el importe ín-
tegro de las compras no autorizadas 
que cargaron a su tarjeta suplantando 
su identidad.

Paco Ferrer
Presidente de Facua Castilla-La

Mancha

Bronce por equipos para los 
atletas del Polígono en Sonseca

l l El pasado 2 de diciembre se 
celebró en el prado de San Gre-
gorio de Sonseca el campeonato 
provincial de campo a través en 
categoría escolar, con más de 600 
atletas. La Escuela de Atletismo 
del Polígono tuvo una actuación 
destacada, logrando el bronce 
por equipos. Los cuatro atletas 
que puntuaron en Sub 10 fueron: 
7º Álvaro Rodríguez Moreno (en 

el centro), 11º Peter Juan Brac-
ken Bueno (ausente), 22º Hugo 
del Moral Rubio (a la derecha) y 
50º José García Bermúdez (a la 
izquierda). La prueba estuvo or-
ganizada por la Diputación.

La próxima cita con el campo 
a través será el 14 de enero en 
la 44 edición del Cross nacional 
San Juan Evangelista, también 
en la localidad sonsecana.
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Julio Ugena: “ No intento buscar la palabra más bonita, 
sino que plasmo lo que me sale en ese momento”

l l Hoy traemos a nuestras pági-
nas a Julio Ugena, sindicalista y 
luchador eterno, muy relacionado 
con el barrio desde siempre. En 
la entrevista explica qué le ha lle-
vado a publicar tres libros y qué 
podemos encontrar en ellos. Uge-
na asegura que la vida le empuja 
a escribir. A nosotros nos empu-
ja a leerle.
¿Cuándo y por qué das el paso 
para escribir un libro?
En los años 80 ya tenía ganas de 
escribir. Me retenía el hecho de 
cometer faltas de ortografía. Tam-
bién el hecho de no tener tiem-
po libre, debido a mi trabajo en el 
sindicato. Qué ocurre, que yo en 
2015 empiezo a escribir unas co-
sillas, que me guardo. Pero yo ya 
tenía un libro escrito en la cabeza. 
Tu primer libro se titula “Quieres 
seguir en el pasado o avanzar 
hacia el futuro”
Empiezo a escribir, pero se me 
queda atascado. Y a comienzos 
de 2019 lo retomo definitivamente 
y termino de escribirlo en octubre 
de ese año. Es importante la fecha 
por el tema de la distopía.
Cuéntanos el tema de la disto-
pía…

Está basado en hechos reales.
Comienza en agosto de 2040 y 
acaba en 2051. Para situar al per-
sonaje nos vamos a hechos de 
1936, y empiezo a relatar vivencias 
que han ido pasando y luego ya 
vienen las cosas distópicas que 
las sitúo a mediados de los años 
20 del siglo XXI. Así empieza una 
especie de dictadura camuflada 
y cómo van desvirtuándose las 
cosas, dándole un ambiente más 
moderno porque, con indepen-
dencia de que tengan otra forma 

lo que venga ahora nuevo, no va 
a diferir mucho del fondo de la 
cuestión de lo que ocurría en el 
pasado.  

En la parte final escribo cómo 
debería ser la relación de los parti-
dos y sindicatos con la sociedad, 
afiliados y militantes, y cómo se 
empieza a avanzar en la relación 
de los dirigentes de los partidos 
políticos y sindicatos con las ba-
ses. Lo sitúo a partir de una fecha 
en que esto empieza a cambiar y 
será de otra manera.
Para ser tu primer libro, está 
muy trabajado...
Sí, así es. No es una autobiogra-
fía, y hubiese sido más fácil. Me 
lo pregunta mucha gente. Pero sí, 
es verdad, está basado en hechos 
vividos por mí, en vivencias mías y 
en otras que, para despistar más 
a los lectores, hago que parez-
can vivencias de otros, pero son 
mías también.  

Voy desgranando la militancia 
en los partidos y en el movimiento 
obrero relacionados con la Igle-
sia progresista, porque yo he sido 
concejal en la primera legislatura 
en Yuncos, mi pueblo.

 Utilizo una cena con la gente de 
entonces para recordar lo que he-
mos vivido, empezamos a ver esa 
dictadura camuflada que nos es-
tán introduciendo, cosas que van 
pasando, hasta que llega un mo-
mento en que se vuelven a crear 
grupos que empiezan a unirse, a 
luchar, y van cambiando las co-
sas. Y termino con la utopía. Como 
siempre.
Qué es lo que hay en este libro. 
Lo que hay es qué ocurría, qué es 
lo que estamos cambiando, cómo 
nos fastidian la vida, pero final-

mente se empieza a reaccionar y 
se empieza otra vez a conquistar 
derechos. Es un poco como de-
cir a la gente que si no nos dor-
mimos, la distopía que hay aquí 
no ocurrirá, pero si ocurre, no te 
duermas, y empieza otra vez a 
machacar. Esta es un poco mi 
filosofía.
Parece que estás avisando a la 
gente que los derechos no son 
eternos, siempre hay que luchar 
por ellos
Efectivamente, ese es el mensaje 
principal que quiero transmitir en 
el libro, situando cómo se estaba 
en la dictadura franquista y cómo 
se conquistaron derechos y liber-
tades a través de la lucha. Y esto, 
a muchos chavales se les dice que 
el aceite no sale de las olivas, sino 
que lo ponen en la sartén para que 
te comas el huevo frito.

¿Por qué escribes 
libros?
Yo escribo esto para transmi-
tir valores e ideas con los que 
yo me identifico. En todos mis 
textos vas a encontrar que yo 
pido a gritos la organización, 
la participación, la lucha. ¿Qué 
método utilizo básicamente? 
Pues algo que aprendí en la 
HOAC: ver, juzgar y actuar. 
Yo digo que primero tenemos 
que ver, por ejemplo, por qué 
a ese le pegan palos. Después 
lo juzgo, y no me quedo sólo 
en hacer una crítica, sino que 
hay que luchar para cambiarlo.

EL DATO

Y luego nos sorprendes con la 
poesía en tu segundo libro,  No 
ganarás el pan con el sudor de 
el de enfrente”
Todavía me cuesta reconocer 
que yo escribo poesía. He leído 
muy poca poesía, Lorca, Miguel 
Hernández... Tengo poesías de-
dicadas a estos dos poetas. En 
mis poesías toco el feminismo, el 
machismo, la esclavitud, los refu-
giados, todos los temas canden-
tes de nuestra sociedad. ¿Por qué 
empiezo a escribir así? Porque de-
bido a mi falta de formación desde 
pequeño, aunque después haya 
estudiado una carrera universita-
ria, necesito de muchas palabras 
para hacerme entender, y escri-
biendo poesía soy capaz de suje-
tarme. Aún así, cuando me dicen 

que soy poeta me quedo perplejo, 
pero mi pretensión más que escri-
bir poesía es evitar relatos largos, 
de muchas palabras, y hacerlos 
más reducidos.
Tu tercer libro se titula “Desga-
rros, luchas y esperanzas” 
Es una recopilación de relatos 
algunos escritos en 2015, 2019, 
aunque he suprimido las fechas, 
por cuestiones de la publicación. 
Todos son de temas sociales y 
reivindicativos.
¿Tú vives y escribes lo que va 
sucediendo?
Efectivamente. La hoja en blanco 
no es mi problema. La cabeza la 
tengo llena siempre de ideas. Yo 
salgo por las mañanas a andar y 
llego a mi casa y podría escribir 
un libro de corrido. Mi problema 
es cómo reflejar por escrito todo 
eso que se me ocurre.
¿Tu escritura lleva una carga 
de análisis, de reflexión?
Sí, pero mi escritura es espontá-
nea. Por supuesto que lo releo y 
corrijo, pero no intento buscar la 
palabra más bonita, sino que plas-
mo lo que me sale en ese momen-
to. Algunas veces me salen rimas 
sin querer, porque yo no intento 
rimar, y si lo pretendiera, no sabría 
hacerlo. Para mí, prima la idea de 
lo que yo quiero decir.
¿Escribes de la vida, de lo que 
ocurre?
Pues sí. A mí la vida me lleva a 
escribir de la vida. Si está llovien-
do y hay sequía, pues a mí se me 
ocurre ponerme a pensar lo mal 
repartido que está el agua, y eso 
lo plasmo en un relato o una poe-
sía. No busco más.

Fotos: Lisardo Gómez
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Felices fiestas!!!
l l Con su permiso me permito 
dedicar estas páginas a quien 
fue mi héroe. Mi padre. Y a to-
dos los padres, madres, hijos, 
abuelos… y familiares que en 
estos días no estarán con no-
sotros.  Porque se les echa 
de menos, mucho de menos. 
Y porque, afortunadamente, 
siempre están presentes si no 
dejamos de pensar en ellos.

Podría haber elegido cual-
quier tema de los que están 
candentes hoy en la política 
municipal, nacional o interna-
cional. Pero, sinceramente, 
me da muuuuuucha pereza. 
Y me niego a darles cancha 
a quienes no tienen ni el más 
mínimo interés por hacer po-
lítica de la de verdad, de la de 
velar por los intereses de sus 
representados. 

car el árbol de Navidad, que 
ya está un poco perjudicado. 
-Mamá hay que renovar las 
bolas y quitar estos espumi-
llones que ya están un poco 
desfasados. -¿Ponemos el 
Belén? -preguntaremos- Y 
como siempre mamá nos dirá 
que es mucho jaleo, pero tú 
nos animarás a hacerlo. 

Ese día recibirás tus rega-
los, entre los que siempre ha-
brá una anguila de mazapán. 
No la abrirás en el momento, 
pero prometerás compartirla, 
aunque cuando queramos re-
cordar tú ya te la habrás co-
mido. -¡Qué rica estaba hija! 
-me dirás. 

Nos contarás también lo que 
habéis comprado para las 
“dos fiestas” como te gusta-
ba decir. Y que ya tienes las 

EL 16 DE DICIEMBRE, EL DÍA 

DE SU CUMPLEAÑOS, NOS 

VOLVEREMOS A REUNIR EN 

SU CASA, A CELEBRARLO, 

TODOS LOS QUE ESE DÍA 

PODEMOS

Así que prefiero pensar que 
este año, como todos aquellos 
años, el 16 de diciembre, el día 
de su cumpleaños, nos volve-
remos a reunir en su casa, a 
celebrarlo, todos los que ese 
día podemos. Y compartire-
mos risas y anécdotas. Y da-
remos el pistoletazo de salida 
a las fiestas de Navidad. 

Montaremos una pequeña 
fiesta y ayudaremos a colo-

cajas de sidra para las cenas 
y las comidas. Si queremos 
algún vino, lo compraremos 
nosotras, que “somos las en-
tendidas”. 

Y LAS ABUELAS 

REMOLONEARÁN PARA 

VESTIRSE “DE GALA” PARA 

LAS CENAS

Recordaremos anécdotas. 
Viviremos los recuerdos de 
otras fiestas. En unos años 
también hubo siempre un 
miembro nuevo hasta comple-
tar ocho. Te hubiera gustado 
alguno más, pero nosotras no 
fuimos tan aventureras como 
vosotros y con dos por cabe-
za nos dimos por satisfechas. 

Y las abuelas remolonearán 
para vestirse “de gala” para 
las cenas. Ya se lo vamos di-
ciendo este día, para que lo 
tengan en cuenta. Y pensare-
mos en cómo vamos a decorar 
la mesa, porque “os encanta” 
ponerla de gala y a ti te gusta 
que lo hagamos. 

Y así pasará para cada uno 
de nosotros un nuevo 16 de 
diciembre. El preludio de las 
fiestas de Navidad en las que 
os recordaremos y os echa-
remos de menos. Y volveréis, 
en nuestros recuerdos, a es-
tar nuevamente con nosotros 
para recordarnos quiénes so-
mos, de dónde venimos y lo 
felices que seguro hemos 
sido.
FELICES FIESTAS

R. Nogués



LO MEJOR PARA 
TU NEGOCIO

TU PUBLICIDAD
AQUÍ
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en esta sección literaria 
no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Un año más llega la Navidad
y seamos o no creyentes
toca celebrar.

Puede ser por tradición,
por dar la bienvenida
al solsticio de invierno 
o porque a todos nos gusta la juerga
y el buen manjar.

Eso sí, cuidado con despilfarrar
que luego llegará la cuesta de enero
y los  kilos de más.

En estas fechas seremos más solidarios que nunca
pero en unas semanas nos habremos olvidado
de los sin techo, los gazatíes, los rehenes
y los que cruzan el Mediterráneo
(y no precisamente en trasatlántico).

Quizás la Navidad con su Fun, Fun, Fun
debiera ser eterna
para poder poner: Fin, Fin, Fin,
a tanto sufrimiento humano.

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández

25 de Diciembre: Fun, Fun, Fun

Mi padre me enseñó
que los comentarios positivos sobre una persona
hay que hacerlos por detrás
para que no se vuelva engreída
y su buena fama se extienda sin que lo sepa.
En cambio, las críticas deben formularse a la cara,
para que tenga ocasión de defenderse.
Pero tú practicas lo contrario,
halagas para que él se entere
y luego, por la espalda, das la puñalada
y lo pones a caer de un burro.
Pretendes subir algún peldaño
en tu consideración social
y por eso te mueve esta lógica mercantilista
en la que no te importaría
vender a Jesucristo o a Judas
por un puñado de monedas.
Con esta estrategia impides
que surja la naturalidad,
hay que nadar con pies de plomo,
pensar bien lo que se dice
porque todo lo tergiversas
y lo miras con la retina de sacar tajada.
Te ha cambiado el color de la piel
porque la sangre poco oxigenada
ha colonizado tu sistema circulatorio.

Santiago Sastre

Soldado que a la guerra por honor vas a matar
tú no sabes ¡ay soldado! que el honor es no matar.
Lucha soldado lucha pero nunca por matar,
porque matando destruyes porque matar no es amar.
Lucha por cosas pequeñas que las grandes ya vendrán,
por el futuro que viene, por tantos niños sin pan,
por una mirada vaga que no sabe a dónde va.
Por unas manos vacías, por tu amigo que se cae.
Si luchas por todo esto bien honrado te verás.
¡ay soldado! tú no sabes 
que el honor es no matar

Matilde Timiraos

El artista del paleolítico
después de pintar el bisonte
buscó nuevos colores
como el magenta, el azul y el ámbar.
Y añadió más detalles:
quiso precisar los ojos, los músculos y el paisaje
para que su dibujo fuera más real.

II
Ahora el artista
se empeña en lo contrario: en desvestir,
desbrozar la hojarasca,
podar lo innecesario
para regresar a aquel bisonte primigenio
que resumía el alma de todos los bisontes.
Y por más que quita capas no lo encuentra.
¡Se ha perdido esa sencillez
que decía tanto con tan poco!

Santiago Sastre

Charai

A un soldado

Datsuzoki

Porque eres una mujer fuerte
no podrás hundirte
en el primer socavón
que te encuentres,
tendrás que saltarlo
con o sin pértiga,

tampoco podrás quedarte
paralizada ante los obstáculos,
sortearlos será tarea imprescindible
y brindar por tus hazañas también.

¡Sácate a cenar, sonríete!,
baila de nuevo con la vida,

regálate lo que más te guste
prémiate simplemente
porque tú lo vales
y después deja en reposo
tu cuerpo y tu mente,
descansa el tiempo que necesites
y una vez recuperada
vuelve a entrenar de nuevo
pues los socavones y los obstáculos
volverán a aparecer
cuando menos te lo esperes.

María José Mercader

¡Sácate a cenar, sonríete!

(Una persona aduladora de manera exagerada)

(Desaprender los conocimientos para volver a la naturalidad)
A Gabriel Cruz Marcos
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Belleza que no maltrata a los animales
l l Que nuestro barrio es empren-
dedor ya nadie lo pone en duda, 
porque tenemos centenares de 
ejemplos y algunos de ellos van 
apareciendo en las páginas de 
Vecinos. Es el caso de nuestra 
vecina Marta Paje, que en el mes 
de septiembre abrió una tienda en 
internet de cosmética, maquillaje 
y fragancias, que, según nos ex-
plica, “son todos productos libres 
de crueldad animal”.

Defensora del bienestar animal, 
Marta señala que “para fabricar 
los productos naturales y vega-
nos como los que vendo yo no 
hace falta experimentar con ani-
males ni infringirles malos tratos”. 
¿Y cómo sabemos que un pro-
ducto cumple realmente esa con-
dición? Pues está marcado con 
el dibujo de un conejito en el en-
vase, lo que certifica que es un 
producto cruelty free y, además, 
se puede comprobar que está in-
cluido en la lista PETA, Personas 
por el Trato Ético de los Animales.

Marta comenta que su tienda 
“es una forma muy fácil y diver-
tida de comprar, que además es 

muy económica”. Otra caracte-
rística que les gusta resaltar es 
que “no tiene género, porque es 
para todos, todas y todes”. “Es 
una tienda inclusiva,que lucha por 
la diversidad”, incide.

También valora mucho la rapi-
dez en atender los pedidos de su 
clientela y cualquier duda que le 
puedan plantear, lo que la obliga 
a responder con agilidad a cual-
quier hora del día. Otra faceta que 
la ocupa mucho tiempo es la pro-
moción, para lo que graba vídeos 
con las novedades o lo pone en 
Instagram y TikTok, donde usa 
la dirección bluepop cosmetic. 
Su página web es bluepopcos-
metic.com.

Ofrece igualmente cestas con  
productos variados y más bara-
tos, a 1 euro, y a la gente del Po-
lígono les ofrece la posibilidad de 
recoger el pedido “donde quede-
mos, indica, y así se ahorran los 
gastos de envío”.

Marta Paje está abierta a dar vi-
sibilidad en su página a asocia-
ciones o familias que necesitan 
ayuda, porque “se trata de cui-

Igualmente se enlaza con la 
asociación Un unicornio brillan-
te, creada por la familia de una 
niña con secuelas por una grave 
enfermedad y que recauda fon-
dos para impulsar la investigación  
del cáncer infantil.

Aunque lleva poco tiempo, Mar-
ta está llena de energía y muy con-
tenta porque ve un “futuro pro-
metedor”.

dar también la belleza interior y 
hay mucha gente que lo está pa-
sando mal”. Su página tiene enla-
ce a la fundación Martín Muelas, 
que recoge fondos para que se 
investigue un tipo de tumor en la 
cabeza del que mueren 80 niños 
al año. “Son ya 20 años sin in-
vestigación”, se lamenta, “y las 
familias tienen que aceptar que 
es algo irremediable”.

El sueño

l l  Se produce un inmenso 
vacío ilegal en el ser humano 
cuando el cuerpo desea des-
cansar y el cerebro no. Anoche, 
mientras dormía, encontré un 
cofre que contenía un haz de 
impetuosos deseos. Elegí uno 
al azar, el más pequeño e in-
significante, y le acerté entre 
los ojos al destino. Después, 
soñé que flotaba bocarriba en 
un mar de mercurio denso y 
pulido. La absurda marea me 
arrastraba hacia un ejército de 
nenúfares cenicientos unidos 
entre sí bajo el líquido metal por 
largas raíces nudosas. Pare-
cían neuronas gigantescas en 
la cabeza de un coloso. Sobre 
cada nenúfar y en su centro, un 
enjambre de abejas danzaba en 
frenesí por el néctar atrapado 
en el interior de cada flor de un 
rojo brillante y sanguíneo. La 
cúpula que cubría mi ilusión 
no era el cielo estrellado o de 
luna, sino una decrépita bóve-
da de piedra gris arcaica y sin 
mortero. Desperté, sin querer, 
a la madrugada con el roce del 
primer nenúfar.

Pepa G. Lillo

VE
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2023 puede ser el año más cálido hasta la fecha
l l La temperatura promedio a nivel 
global entre enero y noviembre es 
la más alta registrada desde que 
hay mediciones, con lo que 2023 
va camino de convertirse en el año 
más cálido hasta la fecha, según 
ha señala el último boletín mensual 
de Copernicus, el programa de ob-
servación de la Tierra del programa 
espacial europeo. 

Según Copernicus, la temperatu-
ra promedio en lo que va de 2023 
se ha situado 1,46 grados por en-
cima de la media del periodo prein-
dustrial y 0,13 grados por encima 
de la media de 2016, el año que 
hasta ahora ostentaba el récord, 
informó el instituto con sede en 
Bonn (oeste de Alemania). 

“Las extraordinarias tempera-
turas globales de noviembre, que 
incluyen dos días con más de 2 
grados por encima de los niveles 
preindustriales, quieren decir que 
2023 es el año más cálido en la his-
toria registrada”, subraya. 

El otoño boreal (de septiembre a 
noviembre) de este año también 

es el más cálido registrado a nivel 
global, con un promedio de 15,3 
grados centígrados, 0,88 grados 
por encima de la media. Mientras, 
el otoño boreal europeo alcanzó un 
promedio de 10,96 grados, 1,43 
por encima de la media, con lo que 

se quedó solo levemente por de-
bajo del segundo más cálido re-
gistrado, el de 2020. 

Noviembre batió otro récord, con 
temperaturas aéreas promedio de 
14,22 grados, 0,85 por encima del 
promedio de entre 1991 y 2020 y 

0,32 por encima del que era has-
ta ahora el noviembre más cálido 
en 2020. 

La temperatura de los mares en 
noviembre fue también la más alta, 
0,25 grados por encima de la re-
gistrada en 2015, que ostentaba 

hasta ahora la marca más elevada. 
Este verano deja 1.800 muertos 

por calor extremo: ¿cómo lograr 
que las olas de calor no se traduz-
can en más mortalidad?  

Todos los resultados del estudio 
se basan en análisis generados por 
ordenador y según el conjunto de 
datos del ERA5 que utilizan miles 
de millones de mediciones prove-
nientes de satélites, buques, aero-
naves y estaciones meteorológicas 
en todo el mundo. 

“En tanto que las concentracio-
nes de gases de efecto inverna-
dero sigan subiendo no podemos 
esperar unos resultados diferen-
tes de los vistos este año”, su-
braya el director de C3S, Carlo 
Buontempo. 

“La temperatura seguirá crecien-
do y así lo harán los efectos de las 
olas de calor y las sequías. Alcanzar 
el cero neto lo antes posible es una 
forma efectiva de gestionar nues-
tros riesgos climáticos”, agrega.

Agencias
publico.es

Alcaraván común

l l El alcaraván común es una pequeña zan-
cuda de grandes ojos amarillos y coloración 
general pardo-terrosa. El adulto luce una ban-
da blanca bordeada de negro en el ala, y dos 
franjas blancas por encima y debajo del ojo. 
Tiene el pico amarillo, con la punta negra. 

El joven es más discreto, con la banda alar 
y las franjas blancas de la cabeza más des-
vanecidas y menos marcadas. En vuelo, la 
parte inferior de las alas resulta muy páli-
da, mientras que la superior presenta dos 
franjas alares blanquecinas bordeadas de 
negro, con las puntas y la parte posterior 
de las alas negruzcas, aunque sobre este 
fondo oscuro también se aprecian algunas 
manchas blancas. 

Aunque emparentado con los limícolas, el 
alcaraván común es un ave esteparia bastante 
extendida en España, pero que no resulta fácil 
de observar debido a sus colores discretos y 
a sus hábitos esquivos y nocturnos. Ocupa 
una amplia variedad de hábitats abiertos en 
la España de clima más seco, ya sean eriales, 
estepas, arenales o tierras agrícolas.

Durante la primavera y el verano, la especie 
se hace notar mucho a través de su carac-
terístico reclamo, un cur-li-liii inconfundible 
que se oye en horas crepusculares y noctur-
nas. En el cortejo emite un canto lastimero, 
con una nota trinante seguida de otras cla-
ras: clii-urr-lii.

Seobirdlife
Dibujo: Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l Ahora que se acercan las fiestas navideñas, quiero hacer una petición para todos 
aquellos que no paran de tirar petardos y hacer un ruido ensordecedor, que en la me-
dida de lo posible tengan en cuenta dónde lo hacen, la hora y el tiempo que emplean. 
Porque no deben olvidar que en la calle hay niños/as con discapacidades y también 
animales a los que les afecta mucho y los aterroriza. Ténganlo en cuenta por favor. Creo 
que no hace falta celebrar todo haciendo ruido y con la excusa a mano para hacerlo. 
Seamos más respetuosos con todos y todo lo que nos rodea.            Andrea Ruiperez

En busca de hogar

l l Lola tiene 5 años, 
tolera los gatos, se 
lleva fenomenal con 
todos los perros, 
con niños, con adul-
tos. Está enseñada y 
no se hace nada en 
casa, se porta bien, 
no destroza nada. 
Hace caso a su nom-
bre. Pesa menos de 
10 kilos. ¿Alguien se 
anima? Adopción, 
Toledo y alrededo-
res. Escríbenos a: 
apasanbernardo@

Sección de fotos

Verónica Díaz no vive en 
el barrio, pero trabaja aquí 
y lee el periódico Vecinos. 
“Me encontré con esta flor 
en la puerta de mi trabajo, 
justo en la rotonda de los 
patos”, nos dice.
Invitamos a nuestros lecto-
res y lectoras a enviarnos 
fotos de naturaleza y ani-
males que salen a su paso 
en nuestro barrio, a aveta-
jo1975@gmail.com
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Edificio España
l l Este ensayo escrito por Javier 
Ruiz, periodista especializado en 
economía, presenta la tesis del pe-
ligro de la desigualdad en España, 
con la metáfora de un gran edificio, 
en el que los ricos viven en espa-
ciosos áticos, los pobres en unos 
sótanos poco luminosos e inhabi-
tables.  En las plantas intermedias, 
hay una clase media reducida, casi 
inexistente, que no puede utilizar el 
ascensor social para promocionar 
en su trabajo y en su calidad de vida. 
Tienen que utilizar las escaleras de 
servicio, como ocurre todavía en al-
gunos edificios del Barrio Salaman-
ca, en Madrid, porque a los emplea-
dos les está prohibido el acceso por 
el portal principal. 

Con todo, no encontrarán los 
lectores en este libro un manifies-
to reivindicativo, lleno de quejas, 
o un manual de la lucha de clases 
en la sociedad actual.  Con un ex-
haustivo estudio, lleno de citas y 
de gráficos, indica este  popular 
periodista, que colabora en varios 
medios de comunicación,  que 
las sucesivas crisis económicas  
han provocado que el 1% de los 
españoles acapare cada vez más 
riqueza, frente a la mayoría de la 
población que no termina de re-
cuperarse nunca. Con este pa-
norama social, el autor dice: “la 
desigualdad hace que quienes se 
sienten marginados busquen re-
fugio en políticas identitarias, de 

raza, religión o bandera, dando 
lugar a la polarización”. 

La desigualdad de rentas se tra-
duce en desigualdad de oportunida-
des, y de esta manera se perpetúa la 
brecha. En la premiada película co-
reana Parásitos, uno de sus logros 
es presentar los desajustes de una 
gran ciudad, puesto que lo que es 
una agradable tormenta en una zona 
rica se convierte en una grave inun-
dación en la barriada pobre donde 
viven los protagonistas de este filme. 
Así pues, en España, como en mu-
chos países donde la desigualdad 
crece, hay una desigualdad perma-
nente, la denominada “la curva del 
Gran Gatsby”.  Al igual que en la no-
vela de Fitzgerald, las generaciones 

de millonarios se suceden unas a 
otras, convirtiéndose en sociedades 
con menor movilidad social. 

Las propuestas para paliar tantas 
diferencias son las medidas que bien 
conocemos y que pasan por una 
educación pública, ya que es un 
mecanismo nivelador a largo pla-
zo, y no debe medirse en función 
del gasto que implica en el presen-
te, porque su impacto se percibe 
después. También el pago de im-
puestos de una manera equilibrada 
y justa sería lo idóneo, si bien sabe-
mos que las grandes fortunas tienen 
unos cauces por los que se libran de 
esta  importante contribución para 
una sociedad mejor.

José Luis Real

El escenario del auditorio del Colegio 
Infantes, el día 19 de noviembre, acogió 
el recital de otoño de la peña El Quejío. 
La razón del cambio, en relación  con 
ediciones anteriores, fue debido a las 
obras que se están realizando en la Sala 
Thalía del Centro Social del Polígono. 
De cualquier forma, el recital no de-
fraudó, el arte flamenco estuvo bien 
representado por las voces de Desi-
ré Paredes e Israel Paz; la guitarra de 
Daniel Yagüe y el baile de Juan Carlos 
Avecilla que estuvieron a la altura de lo 
que debe ser un buen tablao flamenco. 
El ritmo, el compás, la jondura… se die-
ron cita para inspirar a estos grandes 
artistas que pusieron en trance a los 
asistentes a espectáculo tan acertado.
No menos interesante fue la noche del 
día 1 de diciembre en el local de la pe-
ña, donde se dieron cita artistas aficio-
nados que deleitaron a la asistencia 
con un extenso repertorio donde no 

faltaron cantes que recordaron a mí-
ticos maestros como Manolo Caracol 
o el Niño de Marchena, que si grandes 
fueron ellos, grande es el recordarlos. 
Ratos inolvidables que tenemos que 
repetir día sí y día también. Contamos 
esa noche con el maestro Juan Igna-
cio González a la guitarra, un lujo difí-
cil de adjetivar. 
Enhorabuena a todos, especialmen-
te a los componentes de la Junta que 
se empeñan en que el arte flamenco 
interese cada vez más para que la afi-
ción siga creciendo. Muchas gracias 

LA NOCHE DE NOCHEBUENA
Nueve meses antes
La noche de Nochebuena,
se oyó con fuerza llorar,
al ritmo de las cencerras
se nos presentó un zagal.
Lo predijo la tía Eufrasia
la noche que en el corral

presenció la anunciación
de lo que habría de pasar.
La furia del mes de abril,
el centro primaveral,
aquellos cuerpos calientes
un milagro iban a obrar.

Cantemos unas coplillas.
¿villancicos? Qué más da,
que esta noche es Nochebuena
y mañana Navidad.

Cantares
En una cama de juncos,
ha nacido un zagalillo,
lo ha parido una pastora
que la preñó un pastorcillo.
Alegría, alegría, alegría,
alegría, alegría y placer,
esto es fruto del amor
de un hombre y una mujer.

Justito hace nueve meses,

allá por el mes de abril,
el pastor y la pastora
se midieron el perfil.
Alegría, alegría, alegría,
alegría, alegría y placer,
ya nos dijo la tía Eufrasia
lo que había de suceder.

Al zagal recién nacido,
los dos miran extasiados,
lágrimas de regocijo 
de sus ojos han brotado.
Alegría, alegría, alegría,
alegría, alegría y placer,
en primavera las plantas
volverán a florecer.

Vamos saltando arroyuelos,
a la luz de los luceros,
para cantarle al zagal
con guitarras y panderos.
Alegría, alegría, alegría,
alegría, alegría y placer,

corremos como las liebres
para al rapaz conocer.

Los ojos de las ovejas,
por la noche en los corrales,
con la luz de los candiles
deslumbran como cristales.
Alegría, alegría, alegría,
alegría, alegría y placer,
hasta las ovejas quieren
luz al zagal ofrecer.

Si la madre no tuviera
leche para alimentarlo,
las ubres de las lanudas
están para remediarlo.
Alegría, alegría, alegría,
alegría, alegría y placer,
qué suerte la de este niño,
tantas nodrizas tener.
En nombre de la Peña y en el mío pro-
pio ¡Feliz Navidad!

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Standard Elétrica demolida 
para albergar una nueva nave
l l La emblemática factoría de Stan-
dard Eléctrica ya es historia en la 
memoria de las miles de personas 
que trabajaron en ella y en las he-
merotecas. 52 años después de su 
inauguración por el dictador Fran-
co, la que fuera upolo de atrac-
ción industrial que impulsó el naci-
miento del barrio del Polígono, ha 
desaparecido sin hacer ruido, sin 
pena ni gloria. Y lo ha hecho, ade-
más, después de años de aban-
dono que culminaron con su re-
ciente vandalización para vender 
la chatarra que contenía.  

Según explica el digital Toledo-
diario, dos décadas después de 
su cierre, la empresa Transportes 
Savi, que compró las instalaciones 
para rehabilitarlas y trasladar allí 
su actividad, ha optado finalmente 
por su demolición.

La razón esgrimida por la empre-
sa es el alto coste de la actuación 
y el deteriorado estado del inmue-
ble, afectado por vandalismo, ro-

“Era inviable”, subrayan sobre 
un proyecto con el que planteaba 
edificar 40 dársenas de carga y 
descarga, tal y como indicaban 
a CMMedia los responsables del 
mismo, en una pieza informativa 
en la que antiguos trabajadores 
de la fábrica y vecinos del barrio 
mostraban su satisfacción por 
el nuevo uso que iba a tener la 
Standard. “Era una pena que ese 
gran motor económico hubiese 
desaparecido de un plumazo”, 
declaraba Emiliano García, me-
ses antes de que finalmente ese 
haya sido el destino de esta mí-
tica fábrica. 

Ahora, tras un último año y me-
dio “convulso por la subida de los 
precios”, los nuevos propietarios 
de estos terrenos prefieren espe-
rar un período de mayor estabili-
dad financiera para construir una 
nueva nave . 

Standard sobrevivió a la “Filome-
na”, pero no al tiempo y la desidia.

bos y la propia inactividad. Ahora 
se plantean construir una nueva 
nave de unos 7.000 m2 en la par-
cela que ha quedado libre hace 
escasos días. 

El citado digital señala que El pa-
sado 8 de febrero, el Ayuntamiento 
otorgó licencia urbanística para la 
realización de obras consistentes 
en rehabilitar la fábrica, ubicada 
en la avenida Río Ventalomar, y 
destinarla a la actividad logística 
conforme al proyecto técnico que 
presentaron en noviembre del pa-
sado año. No obstante, a finales 
de junio registró un nuevo proyec-
to para demoler las instalaciones. 

En septiembre, el Consistorio 
avaló la modificación y le conce-
dió una nueva licencia para derri-
bar la misma, que no incluye las 
obras de construcción nuevas ins-
talaciones. El coste que le suponía 
a la empresa alcanzaba, según in-
dicó Savi a Toledodiario.es, ron-
daba los 6,5 millones de euros.

Comprar en los comercios del 
barrio y evitar el desperdicio
l l  La CAVE de Castilla-La Mancha 
-Confederación de Asociaciones 
Vecinales- está llevando a cabo el 
proyecto “Consumo responsable”, 
dirigido a las federaciones y asocia-
ciones vecinales de la región para 
su divulgación. 

Tienen dos líneas de actuación: 
la campaña “El comercio de barrio 
lo tenemos a un paso y “Cuando 

compres y cocines no alimentes al 
desperdicio”. 

A través de carteles, dípticos y un 
vídeo divulgativo, estas actuaciones 
pretenden identifica los aspectos 
más positivos de comprar en los 
comercios del barrio y las ventajas 
de organizar la compra y la cocina 
para evitar el desperdicio alimenta-
rio en los hogares.

ARBA organiza una nueva 
bellotada en la Fuente del Moro
l l  Para celebrar las festividades 
navideñas, Arba Reforesta Tole-
do organizó una especial bellotada 
con pequeña reforestación de 40 
ejemplares de encina y unas 5000 
bellotas germinadas en el entorno 
del Parque de la Fuente del Moro. 
Más de 30 personas se unieron a la 
convocatoria, en la que se mostró 
las ventajas del bosque autóctono 

respecto a otro tipo de forestación, 
como el pinar que se encuentra en 
la zona. También se explicó la im-
portancia de reforestar los ejempla-
res y plantar las bellotas en zonas 
protegidas, por ejemplo, cerca de 
retamas para garantizar la sombra 
en verano. 
¡Feliz Navidad de Arba Reforesta 
Toledo!
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Vivimos en un país de supersticiones y credulida-
des, que aparecen en las más variadas esferas de 
la actividad humana.  
 
Dadas las fechas a las que nos acercamos, esa 
mezcla de ingenuidad y superchería se manifiesta 
de forma especial en las relaciones del ser hu-
mano con uno de los juegos en los que se deposi-
tan más esperanzas de cambio y mejora, la lote-
ría, y más concretamente, la lotería de Navidad.  
 

El hecho de que se sigan agotando los números 
que coinciden con la coronación de Carlos III, con 
las elecciones generales, con determinados even-
tos deportivos, o con la visión numérica 
“extracorpórea” que un vidente  difundió en Tik 
Tok, confirman la irracionalidad y la situación 
fácilmente manipulable en la que  se mueve gran 
parte de los esperanzados jugadores.  

Lo cierto es que no hay que 
confundir  matemáticas con 
azar. Mientras que la primera  
es una ciencia exacta que expli-
ca con cálculos precisos cómo 
se mueve nuestro Universo, la 
segunda  es todo lo contrario; 
tener suerte o no están sujetos 
a tantos factores y variables, 
que no hay fórmula que pueda 
explicar o predecir si esta ten-
drá lugar o no.  
 
Si bien, el cálculo de probabilidades puede cuantifi-
car las posibilidades de que acontezca esa suerte, 
ésta puede producirse de forma inmediata o rehuir-
nos de una manera persistente, sin regla alguna que 
nos permita aventurar qué sucederá en un futuro 
experimento  realizado en las mismas condiciones. 
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´ 
¿Qué número falta? 

 Estos incluyen                                                 divertidas y                                                  
didácticas ofertas                      en la web que ofrecen  
formas de relacionar la Navidad con las matemáticas, pre-
sentando cada día un juego, un reto, una adivinanza mate-

mática para  motivar y mantener el contacto del niño y del ado-
lescente con esta disciplina, en estos días de vacaciones y ocio. 
 

 https://www.orientacionandujar.es/wp-content/
uploads/2022/11/calendario-de-adviento-matematico.pdf 
 

https://view.genial.ly/5fc7b7b924b2260d1a4e7c76/social-
vertical-post-calendario-de-adviento-matematico 
 

https://aprendiendomatematicas.com/25-ideas-para-hacer-un-
calendario-de-adviento-matematico/ 
 

En las dos siguientes direcciones podréis encontrar una suge-
rencia matemática para cada día del año y para cada nivel edu-
cativo. 
 
http://www.penyagolosaeduca.com/calendarios-abn-primaria/ 
 
https://www.semcv.org/calendarimat 

En estas páginas tenéis dos calendarios poliédri-
cos que podréis construir vosotros mismos con 
las plantillas imprimibles. Ambos son dodecae-
dros, el primero con 12 caras pentagonales, en 

las que encontrarás curiosidades sobre las matemáti-
cas. y el segundo con 12 caras rómbicas. 
 
https://www.matenamorate.com/calendario-
matematico-2024 
 

http://olea.freeddns.org/kalender/ 

  

En esta época en la que los programas de cocina ocupan buena parte de la 
oferta audiovisual de nuestras principales cadenas de televisión, relacionar 

ésta con las matemáticas, se convierte en un atractivo añadido para ambas disciplinas.  
 

Valgan estas dos experiencias que seguro que os conducirán a otras muchas. 
 
https://aprendiendomatematicas.com/tangram-de-galletas-navidad/?
utm_content=buffer962f4&utm_medium=social&utm_source=pinterest.com&utm_camp
aign=buffer 
 
https://prezi.com/kbzmj9rdjvkb/las-matematicas-en-la-cocina-conjuntos-proporciones-
fracc/ 

  

    ¿Cuánto vale este paquete? 

¿Podrías completar la 
última igualdad para que 
siga la misma lógica que 

las anteriores? 

Nos acercamos a unas fechas importantes, desde el punto de vista religioso,  con la celebración del nacimiento de Jesús, vacacional, con el 
segundo mayor descanso en el año para escolares, profesores, y muchos profesionales de nuestro país que guardan esos días de libre 
disposición para añadirlos a las abundantes fiestas y disfrutar de un amplio receso en su trabajo, y psicológico, pues el final de diciembre 
significa el final de la vieja etapa y la puerta, entrado enero, a otra nueva, plena de proyectos, promesas y espacios en blanco para empe-
zar a escribir una historia diferente, aquella que, esta vez sí, nos hará  felices.  
 
Entre tanta fiesta religiosa y profana, entre tanto descanso, entre tanto sueño por cumplir, os ofrecemos unas propuestas navideñas para 
que las matemáticas sean también una parte de esa vida que adultos y menores pueden llegar a compartir. 

https://divermates.es/feliz-2023/ 
 

Arboles de Navidad de Kirigami, con  
plantillas descargables. 
 
https://divermates.es/feliz-ano-2020-

arboles-navimagicos-2/ 
 

2 trucos matemáticos aprovechando 9 árboles cónicos de Navidad. 
 
https://divermates.es/felicitacion-2016-arbol-de-navidad-con-paradoja-de-deland/ 
 

Un árbol de Navidad decorado  con velas blancas y rojas y en el que, mediante un 
giro conseguirás cambiar el color de una de las velas. 

  

Estos incluyen                                                 divertidas y                                                  

55  A cada nº antes del 
igual se le multiplica 
por sí mismo y se le 
resta el nº disminuido 
en 1 unidad  

 

56  Sumamos los dos 
vértices de la base de 
cada triángulo. Suma-
mos las cifras del nº 
obtenido y el resultado 
se multiplica por el 
tercer vértice.  

“Y desde esta página donde esta ciencia 
exacta pretende asomarse cada mes a tu 
hogar, queremos desearos, queridos 

lectores de Vecinos, que en estos días y en 
el próximo 2024, las matemáticas os trai-
gan + soluciones y - problemas.”  
 

  




